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для других охота — это, прежде всего, 
отдохновение души и тела, возможность 
хотя бы на короткое время уйти со своим 
четвероногим другом туда, где назой-
ливая реклама с ее сияющими огнями 

не помешает любоваться звездами, слушать 
шум задумчивого леса, шепот прибрежного 
камыша, увидеть рассвет и как «заря с зарею 
сходятся». Пройтись по лугу или полю, слегка 
еще подернутыми легким туманом, не сводя 
глаз с «выписывающего» челноком впереди ло-
поухого помощника. Для таких охотников добы-
вание пернатой дичи, хотя и весьма желательно, 
но не является главным. Для них охота — зов 
предков, увлечение именно охотой, связанной 
с ожиданием, поиском, преследованием дичи, 
и, как наивысшая награда всего этого действа, 
меткий выстрел и обладание заветным трофеем. 
Я полностью разделяю мнение П.М. Мачева-
рианова: «Охота вообще есть сильное влечение, 
страсть к занятию любимым предметом и — 
энергическое, настойчивое стремление к до-
ведению до всевозможного совершенства как 
действий, так и различных принадлежностей 
этого предмета. Успех же в достижении желае-
мого молодит душу и тешит сердце охотников; 
бодрит и веселит стариков и молодежь доводит 
до восторга». 

Я не соглашусь с утверждением некоторых 
охотников, что для них охота — «настрелять-
ся вволю», и для убедительности своих слов 
приведу запавшую мне в душу и ставшей моим 
кредо замечательную мысль ныне покойного 
писателя Вадима Чернышева: «Выстрел — всего 
лишь мгновение в том, что называется охотой. 
Если бы от нее осталась одна стрельба, я уве-
рен, все настоящие охотники распрощались бы 
с ней навсегда». 

Я люблю пострелять. И чтобы не растерять 
навыки, довольно часто посещаю стрелково-

стендовые комплексы, а также участвую в со-
ревнованиях. Как это бодрит! А на открытии 
охоты по уткам трачу не более десятка патронов 
за зорьку. 

Сегодня редко на открытии охоты, на люби-
мом болоте или озере ты окажешься один. 

Как-то в одном из заливов озера Вересто-
во обустраивал укрытие, вроде никого рядом 
не было. А утром по падающему чирку после мо-
его выстрела из соседних кустов грохнул дуплет. 
К упавшей птице устремляется мой визави и за-
бирает птицу. На замечание, что птица начала 
падать после моего выстрела, он спокойно отве-
чает, что чирок бит им. Я не стал спорить и ушел 
на другую сторону залива. За утро на меня нале-
тели дважды по паре кряковых. И вот удача! Все 
четыре птицы стали моими трофеями. На моего 
соседа утки тоже налетали, и я на каждый его 
выстрел косил глаза. Перепуганные птицы, ша-
рахаясь, улетали невредимыми. Солнце стало 
уже хорошо пригревать, и я снялся с места. Про-
хожу мимо своего обидчика, он вышел из кустов 
и протянул мне чирка. Я, конечно, от птицы от-
казался и в знак того, что не обижаюсь на него, 
подарил ему крякуху. После этого случая мы 
не раз встречались на охоте, и он подвозил меня 
до дома. Так и подружились. 

А теперь давайте задумаемся, а что если из 
охоты выхолостить любовь и страсть, во что 
она превратится? Прекрасно понимаю, мои 
рассуждения для некоторых охотников звучат 
малоубедительными. А для того чтобы показать, 
что охота — страсть благородная и возвышаю-
щая душу человека, надо иметь огромнейший 
дар слова. Я постоянно размышляю над такими 
простыми и понятными на первый взгляд сло-
вами, кто есть мы, охотники, и что значит 
для нас охота? Ответы нашел в лите-
ратуре и в высказываниях настоя-
щих и правильных охотников, 
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С ОТКРыТИеМ ОХОТы!
вот и открылась летне-осенняя охота по перу, самый 
долгожданный праздник охотников. На мой взгляд, для основной 
массы охотников это событие нечто большее. Для одних это 
приятное времяпрепровождение, да еще в хорошей компании, 
с веселым застольем на природе.

Виктор ГУРОВ
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В 
2020 году исполнится 40 лет Централь-
ному дому охотника и рыболова (ЦДОР). 
Это уникальное сооружение для членов 
общества было построено в августе 1980 
года, в канун Международных олимпий-

ских игр, и явилось грандиозным событием для 
охотников и рыболовов страны. Вероятно, не 
менее грандиозным, чем само открытие Олим-
пиады. 

Завершению строительства предшествова-
ло огромное количество проблем, которые с 
трудом приходилось преодолевать. Надо особо 
отметить,  что все расходы, связанные со стро-
ительством ЦДОР, взяла на себя Ассоциация 
«Росохотрыболовсоюз». То есть существующее 
здание по закону принадлежит всем обществам 
охотников и рыболовов России как обществен-
ная собственность.

В первые годы все шло гладко, но с каждым 
годом подрядчик все больше отступал от взятых 
обязательств по срокам. Работа шла очень мед-
ленными темпами, а порой вообще никак. Это 
могло тянуться бесконечно, если бы не мудрость 
председателя центрального правления РОРС  
А.И. Королькова. Он предложил высшим властям 
взять на себя размещение в строящейся гостинице 
ЦДОР иностранных спортивных делегаций, но 
только в случае окончания строительства до про-
ведения олимпийских игр. И строительство здания 
было включено в план строительства олимпийских 
объектов. Работа пошла как по маслу. 

И вот Центральное правление РОРС из старо-
го помещения на Садовой-Кудринской перееха-
ло на новое рабочее место. ЦДОР! Долгождан-
ная мечта осуществилась! Объект был сдан в 
намеченные сроки, но никаких иностранных 
спортивных делегаций в нашу гостиницу так 
и не поселили. Так, благодаря смекалке А. Ко-
ролькова  удалось сделать огромный подарок 
всем охотникам и рыболовам. 

Мы называли и называем его Домом потому, 
что он нам очень дорог и стал почти родным. 

Это поистине уникальный по тем временам 
комплекс. В него входили рабочие кабинеты, 
гостиница, кино-концертный зал на 500 мест, 
где проводились съезды РОРС, уникальный Му-
зей охоты и рыболовства, зал заседаний на 200 
мест, где проводились заседания Центрального 
Совета РОРС, охотничий магазин, ресторан и 
буфет, таксидермическая мастерская, гараж. 
Внутри Дома были созданы все условия для 
комфортной работы: просторные светлые ка-
бинеты, полы из мраморной крошки, стены из 
ракушечника. 

Вспоминаются также и неприятные момен-
ты. В 1988 году перед очередным Съездом 
РОРС нас посетил Комитет народного контроля 
РСФСР. После проверки нашей деятельности А. 
Корольков был вызван на заседание в Комитет. 
Ему инкриминировали излишество затрат при 
строительстве Дома. По состоянию здоровья 
он не смог принять участия и попросил поехать 
меня.  Заместитель председателя Комитета Ва-
сильев резко осудил наши мраморные полы, а 
также строительство заячьей фермы во Вла-
димирском охотхозяйстве. Как правило, на по-
добных «слушаниях» обвиняемым не позволяют 
и рта раскрыть, но я, уверенно чувствуя отсут-
ствие каких-либо нарушений, настоял, чтобы 
мне дали выступить. Пришлось объяснять, что 
все средства на строительство были взяты не из 
государственного бюджета, а из собственного 
РОРС, что полы покрыты не мрамором, а мра-
морной крошкой. Рассказал также, что недав-
но вернулся из командировки в Красноярский 
край, где здания районных комитетов КПСС 
построены полностью из чистого мрамора, что 
считаю это оправданным, так как это долго-
вечный материал. К тому же природные запасы 
мрамора в одной только Хакасии настолько 
огромные, что превышают даже мировые. Что 
касается заячьей фермы, то она построена на 
основании постановления Центрального Со-
вета. Ферма, как и Дом, построена исключи-

тельно за счет средств РОРС. По сути, это был 
научный эксперимент, а, как известно, научные 
эксперименты никогда не приносят прибыль, а, 
наоборот, убыточны. На это мы пошли целена-
правленно. В те годы резко упала численность 
зайцев. Поэтому решили, воспользовавшись 
опытом других стран, разводить их в неволе. С 
этой целью закупили в разных областях русаков 
и завезли их в построенные клетки. Цель была 
достигнута. В охотничьи угодья было выпущено 
несколько клеточных зайчат. 

Кроме того что РОРС никогда не обременял 
государственный бюджет, он еще и от своей 
деятельности ежегодно перечисляет сотни ты-
сяч рублей в виде налогов. Все эти аргументы 
убедили членов комитета. Однако администра-
тивное взыскание А. Королькову было заплани-

ровано. Причину мы узнали лишь спустя какое-
то время. Оказалось, во время проверки КНК в 
бухгалтерии была обнаружена запись списка 
делегатов, участвующих на торжественном 
ужине, среди которых фигурировал замести-
тель председателя Совета министров РСФСР. 
Это был всего лишь черновик для бухгалтерии, 
который ничего не означал и не разглашался. 
Таким образом решили «проучить» заслужен-
ного человека, легенду РОРС А.И. Королькова, 
чье имя по праву носит ЦДОИР и увековечено 
на памятной доске. 

Родному Дому неоднократно приходилось 
держать оборону от рейдерского захвата. Так, 
в 1992 году первый заместитель председателя 
Центрального правления сдал в аренду коммер-
ческой фирме рабочие помещения на первом 
этаже здания. Через несколько лет эта фирма 
стала предъявлять права на собственность части 
Дома, несмотря на то что в договоре об арен-
де такого права прописано не было. К нашему 
удивлению, районный народный суд принял 
постановление в пользу рейдеров. И началась 
настоящая борьба за родной Дом. Председатель 
Центрального правления РОРС А.А. Улитин об-
ратился в Московское общество охотников и 
рыболовов с просьбой недопущения рейдерско-
го захвата. Начальник организационного отдела 
А. Михайлов мобилизовал охотников первичных 
организаций силовых и правоохранительных 
органов, которые встали грудью на защиту за-
кона. Противостояние длилось до тех пор, пока 
Высший Арбитражный Суд РФ объективно разо-
брался в споре и признал постановление неза-
конным. Вероятно, это послужило причиной 
жестокого избиения А. Улитина неизвестными 
лицами в скором времени. 

Такова судьба Дома. Надеюсь, еще многие 
поколения охотников и рыболовов будут пом-
нить всех тех, кто создавал и защищал родной 
Дом. Настоящие охотники и рыболовы никогда 
и никому его не отдадут!

как прошлых лет, так и сегодняшних. В защиту 
охоты, но и как предупреждение, еще раз хочу 
сослаться на П.М. Мачеварианова: «Страсть эта 
точно так же благородна, как страсть к ружью, 
лошадям, цветам, музыке и т.п.; но если она 
не ограничена рассудком, тогда — как и все 
безумные страсти — никуда не годится. Хлеб 
нас питает и поддерживает нашу жизненность; 
но и хлебом можно объесться и умереть». 

Так что же дает нам охота? Вот как точно 
подметил ее суть Л. Толстой: «На охоте отдыха-
ет ум и трудится тело». Благотворное влияние 
охоты на здоровье человека одна из причин ее 
притягательности. Ни один поэт, писатель или 
художник, хоть однажды побывавший на охо-
те, не мог удержаться от чарующих ощущений 
и выразить их в своем творчестве. Вот он рисует 
охотника, встречающего зарю на берегу сонного 
озера, или пробирается опушкой леса в компа-
нии четвероногого друга; а вот он на тяге валь-
дшнепов, очарованный вечерней тишиной, или 
в охотничьем поле слушает азартных гончих; 
и как возликует его сердце, когда на снегу ярким 
пламенем после его меткого выстрела забьется 
лиса. А какие чувства вызывает у него появ-
ляющаяся из-за горизонта пылающая горбушка 
дневного светила! Это же целая оратория! 

Вот мы и определились с самой сутью, что 
есть охота и правильный охотник. 

Открытие охоты. Истинные, как их еще на-
зывают — правильные — охотники пребывают 
в трепетном ожидании этого праздника. Я — 
не исключение. И как бывает обидно, когда этот 
праздник омрачается бестолковой стрельбой 
на запредельные дистанции, неумеренным воз-
лиянием алкоголя или шатанием по угодьям 
в надежде — а вдруг вытопчу. У кого и где они 
всему этому научились? Самое печальное, ведь 
многие из них убеждены, что это и есть охота! 

Я не понимаю, почему, если выехал на охо-
ту, то непременно надо кого-то «убить». Фу, 
слово-то какое… Ведь не голодаем. Из-за таких 
горе-охотников всему охотничьему племени 
защитниками природы и всякими зелеными 
присваиваются обидные клички: выжиги, хапу-
ги и браконьеры. Благодаря таким «человекам 
с ружьями» скудеют наши угодья и звучат при-
зывы, чтобы вообще закрыть охоту в России. 

Пора задуматься о дне завтрашнем. Иначе 
можем опоздать. Писатель Виктор Астафьев 
предупреждал: «Мы сейчас не поняли и не 
хотим понять, что звери, птицы, рыбы, рас-
тения без нас проживут гораздо спокойнее 

и лучше, а вот нам без них не прожить и дня 
единого». Как тут не вспомнить высказывание 
об охоте и охотниках популярного писателя-
природолюба Олега Васильевича Волкова: 
«…я имею в виду всех, кто, как и я, не только 
любит сызмальства охоту, приучен видеть 
в ней овеянное поэзией и насыщенное благо-
родными традициями занятие, не роняющее 
достоинства и не теряющее нравственного 
облика тех, кто ему бескорыстно и честно 
предан, но кто озабочен и тем, чтобы слав-
ная на Руси охотничья потеха не оскудевала 
и люди, носящие звание охотника, выказыва-
ли обликом своим и поведением воспомина-

ния об Аксаковых и Тургеневых…» Настоящие 
охотники, никогда и ни при каких обстоятель-
ствах не позволят себе покуситься  на Пра-
вила охоты и не изменят своему увлечению. 
На этом стояла и будет стоять русская охота. 
Своими рассуждениями я преследую одну 
цель — раскрыть содержание понятия «охо-
та», побудить охотников критичнее обратиться 
внутрь себя и поглядеть правде в глаза. Ведь 
как многие из нас ведут себя на охоте, дей-
ствительно греховно, особенно, когда палят 
«во все и вся», на мыслимые и немыслимые 
расстояния. 

И в заключение для них напомню слова на-
шего соотечественника, крупного специали-
ста в области дробового выстрела Алексея 
Алексеевича Зернова: «Приступая к стрельбе 
на охоте, надо, прежде всего, запомнить, что 
стрелять дробью и картечью дальше 70 шагов 
честный и добросовестный охотник не должен. 
Начинающий охотник не должен стрелять далее 
50-60 шагов. За этим предельным расстоянием 
дело зависит не от искусства стрелка и не от 
боя ружья, а от случая. Убить дичь случайно 
можно и на сто и полтораста шагов, т.к. крупная 
дробина и на таких расстояниях способна еще 
пробить череп или перебить крыло. Но кучность 
боя уже так мала, ошибки в прицеле даже хоро-
шего стрелка так велики, что на каждую убитую 
дальше 70 шагов дичь придется много иска-
леченных подранков, которые охотнику не до-
станутся и зря в мучениях пропадут… Поэтому 
начинающий охотник никогда не должен со-
блазняться рассказами об эффективных дале-
ких выстрелах. Выстрелы эти не эффективные, 
а постыдные». И такая охота ничего общего 
не имеет с той охотничьей страстью, воспе-
той настоящими, действительно правильными 
охотниками. 

В УГОДЬЯХ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:  ПЕРВый ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА А.И. ЛИСИцИН;  ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА А.Е. МАИЛКОВ; 
ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА ШЕФ– РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДАКТОРы:  Д.А. ВАСИЛЬЕВ, А.Л. ЖУКОВА; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОЛЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, МОСКВА, 
УЛ. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 754; E– mail: rog@mk.ru

Александр КЛУШИН, заслуженный работник охотничье-рыболовного хозяйства

ДОМ РОДНОй
вероятно, многие прохожие и водители автомашин, глядя на Дом 
охотника и рыболова, который находится на Головинском шоссе, 
дивятся на это уникальное здание. Также мало кто знает историю 
его появления. Думаю, что читателям «РОГ» эта история 
покажется интересной.
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П р о и з в о д и м  и  р е а л и з уе м 
ГУМАННЫЙ КАПКАН КА-2
для отлова соболя, куницы, 
белки, хоря, колонка.
ЗАО «СКВИРЭЛ»
610014; г. Киров, 
ул. Пугачева, 35
8(8332) 56-22-28; 
8-922-668-10-09
squirrel.kirov@mail.ru
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ФОТО

НОМеРА

вСТРеЧА 
в ГОСДУМе
25 июля в Государственной Думе РФ со-
стоялась встреча председателя Комитета 
Государственной Думы по безопасности и 
противодействию коррупции Василия Писка-
рева и президента Росохотрыболовсоюза 
Татьяны Арамилевой по вопросу внесения 
в Государственную Думу проекта поправок 
в ст.  13 Федерального закона «Об оружии», 
увеличивающего с 5 до 15 лет срок действия 
разрешений на хранение и ношение охот-
ничьего оружия, а также предоставления 
медицинского заключения об отсутствии 
медицинских противопоказаний к владению 
таким оружием.

Василий Пискарев рассказал, что осенью 
Комитет по безопасности и противодействию 
коррупции намерен провести широкое обсуж-
дение данного законопроекта с привлечени-
ем охотников, руководителей охотхозяйств, 
профильных ведомств и экспертов, а также 
представителей коренных малочисленных  
народов.

Татьяна Арамилева поблагодарила пред-
седателя Государственной Думы Вячеслава 
Володина, инициировавшего данные поправки 
по итогам встречи с охотсообществом, и де-

путатов за оперативную разработку законода-
тельной инициативы, которая давно ожидается 
отраслью.

Также президент Росохотрыболовсоюза 
отметила, что внесенная депутатами поправ-
ка существенно упростит и облегчит  занятие 
охотничьим промыслом на законной основе 
охотникам, особенно тем, кто живет в отда-
ленных районах нашей страны и регулярно 
сталкивается с определенными трудностями. 
«Например, в Якутии для продления разре-
шения на оружие в областной центр нуж-
но лететь на вертолете, иных способов до-
браться просто нет, и в результате некоторые 
охотники невольно становятся нарушителями 
закона».

 «В нашей стране почти 4 млн охотников, 
и нам важна обратная связь, чтобы пони-
мать, как работает законодательство, ка-
кие есть проблемы в правоприменительной 
практике, и что мы, как законодатели, можем 
сделать для их решения. Охота неразрывно 
связана со сферой контроля за оборотом и 
владением оружием, и, очевидно, что работа 
правоохранительных органов здесь не долж-
на ослабевать, чтобы оружие не попало в 
руки тех, кто хочет нарушить закон. Вместе с 
тем правила для добросовестных охотников 
должны быть прозрачными и понятными», — 
сообщил председатель Комитета по безопас-
ности и противодействию коррупции.

Василий Пискарев подчеркнул, что Комитет 
готов совместно с Росохотрыболовсоюзом 
и дальше работать над законодательными 
инициативами, направленными на поддержку 
охотничьей отрасли.

Пресс-служба Росохотрыболовсоюза

Уважаемые охотники, наши читатели!  

 Начался сезон летне-осенней охоты. Ждем от вас 

интересных  фотографий.  Лучшие из них будут 

опубликованы как «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

РОГ-ИНФОРМ

Шатура. Открытие летне-осеннего 
сезона по водоплавающей 
дичи. Несмотря на ураганное 
предупреждение и прогнозы 
синоптиков, охотников в угодьях 
было много. Святой Трифон развел 
тучи и дал нам возможность 
провести вечер и утрянку без 
дождя. 
время пролетело незаметно, 
под треск костра и бесконечные 
разговоры, в теплой 
компании. единственное 
огорчение доставили жадные 
и недисциплинированные 
стрелки, распугавшие дичь 
вечерней стрельбой. 
Ни пуха вам, ни пера и уважайте 
друг друга!  

Фото Дмитрия вАСИлЬевА 

О О О  « К И Р О В О Х О Т А »
17 охотхозяйств

ТРОФЕЙНАЯ ОХОТА
август–сентябрь 

МЕДВЕДЬ, КАБАН, 
ЛОСЬ НА РЕВУ

Тел./факс: 8332 / 637-600; 633-044;
 +7-912-734-16-79

МВТ 010950 фед.реестр туроператоров
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Н
о по порядку. Давайте вместе попробуем 
проанализировать наиболее часто под-
нимаемые проблемы.

В основном, авторы все беды видят 
в Федеральном законе ФЗ-209 «Об охо-

те...». Плохой закон? С точки зрения охотника — 
хуже некуда. А где вы видели так называемые 
хорошие законы? Любой закон всегда ограничи-
вает чьи-то свободы, и нравится этим субъектам 
ну никак не может. Многие коллеги-охотники 
ратуют за принятие нового закона в области 
охоты. А вы уверены, что он окажется лучше 
старого? У нас, что, качественный состав зако-
нодателей кардинально поменялся с 2009 года? 
Мало вам закона о любительском рыболовстве 
и принятых вслед за ним правил? К тому же 
широко известно отношение охотничьей обще-
ственности, отраслевой науки к ФЗ-209, а вот 
позиция другой стороны, охотпользователей, 
как-то остается в тени, во всяком случае резкой 
критики с их стороны нигде слышать не дово-
дилось, а значит, документ данную, не столь уж 
малочисленную, прослойку населения устраи-
вает. 

Так, может, и не стоит тратить энергию впу-
стую, а направить ее в русло улучшения по-
ложения дел в рамках существующего зако-
нодательства. О возможных корректировках 
чуть позже.

В статье «Выход из кризиса в охотничьем 
самоуправлении» Л. Грудев дает советы обще-
ствам охотников по возврату изъятых охот-
угодий и упоминает ольхонских охотников. 
Полноте, г. Грудев! Опоздали вы немного! 
Лет этак на десять, а то и больше. Некому 
претворять ваши советы в жизнь. Районные 
общества в центре России уже давно прекра-
тили существование или доживают последние 
дни. У них нет средств не то что на суды, а на 
объявление о ликвидации. А угодья, неког-
да им принадлежавшие, давно в руках новых 
арендаторов или, лучше сказать, частников. 
В регионах вокруг Москвы и Петербурга, 
вблизи крупных городов волна «прихватизаза-
ции» охотничьих угодий прошла еще в начале 
2000-х годов. А до ольхонцев, к их счастью, 
она докатилась только сейчас. Гарант же кон-
ституции однозначно сказал, что пересмотра 
итогов приватизации не будет, никогда. Да 
и цены на услуги в обществах с учетом член-
ских взносов и обязательных отработок почти 
не отличаются от цен в частных угодьях, где 
порядка-то больше будет. 

Что касается стенаний по поводу упразд-
нения департамента и развала некогда бла-
гополучной отрасли. Так не только охотничья 
отрасль рухнула. У нас и многие другие на-
правления народного хозяйства влачат жалкое 
существование. Кто будет возрождать сеть го-
спромхозов, на которых базировалась отрасль? 
Государство? Частные инвесторы? К тому же 
цифры показывают, что и в те далекие бла-
гословенные годы охотничья деятельность 
хозяйств оказывалась нередко убыточной, 
а выживали они за счет иной деятельности: 
лесозаготовок, сбора и переработки дикоросов. 
А здесь уже все ниши заняты и никто нико-

не ждет с распростертыми объятиями. Меха 
через скупщиков благополучно уходят, говорят, 
в Китай; «лес рубят — щепки летят»; грибы-
ягоды возле городов и оживленных дорог осва-
ивают бабушки-дедушки. С самого верха год 
назад прозвучала идея возрождения системы 
заготовительных контор. И где эти самые за-
готовители? Откликнитесь! А что до департа-
мента охоты под крылом какого-нибудь мини-
стерства, так уж пусть будет. Мне, как охотнику, 
эта организация ничего плохого не сделала. Как 
и хорошего... Разве что это ведь с их подачи 
придумали новые налоги на охотников в 600 
и 700 рублей за право добычи пушных зверей 
и птиц, которые чуть не ввели. 

Страдания по методикам ЗМУ тоже, на наш 
взгляд, во многом надуманы. Как современ-
ный, так и предыдущий методы учета зверей 
в угодьях имеют и положительные стороны, 
но и не лишены недостатков. Главное, не как 
считать, а кто считает. И нужно ли вообще этим 

заниматься в том виде, как это делается сейчас? 
Это все равно что кота Ваську посадить сторо-
жить куренка.

По-настоящему важными для охотника 
на сегодня являются два, нет — три вопроса: 
где, на кого и кому охотиться.

Итак, где охотиться. Там, где доступны ОДУ, 
вопрос отпадает сам собой. В Смоленской об-
ласти до недавних пор к общедоступным от-
носилось всего 2% охотугодий, в настоящее 
время площадь их увеличилась где-то до 15%, 
но все равно никак не положенные по закону 
20%. И расположены они, в основном, вбли-
зи Смоленска. И что же нам, проживающим 
в лесу, ехать на охоту к областному центру? 
К счастью, как бы ни ругали охотпользовате-
лей, подавляющее их большинство идет на-
встречу местным охотникам и выделяет в сво-
их угодьях, заметьте — по своей доброй воле, 
участки для охоты на пушных зверей и птиц. 
Далеко не лучшие и скромные по площади, 

но это лучше, чем ничего. А если этих арендато-
ров еще бы каким-то образом и стимулировать  
принимать в своих угодьях массового охотни-
ка, дело вообще бы наладилось ко всеобщему 
удовольствию. А вот как заинтересовать вла-
дельца угодий, и хотелось бы услышать от 
грамотных мужей. Глядишь, и законотворцы 
вас услышат.

На кого охотиться. К сожалению, в поня-
тии современников охотник — это человек 
с оружием, стреляющий в лося или, на ху-
дой конец, в кабана, оленя, косулю. Такой об-
раз сформирован в том числе и средствами 
массовой информации. А то, что это всего 
лишь разновидность большого разнообразия 
охот — зверовая охота, — остается за кадром, 
и никогда она не превалировала над другими 
охотами. Политика арендаторов угодий здесь 
понятна. Зачем им связываться с десятком-
другим гончатников, лайчатников, когда мож-
но обслужить одну бригаду охотников по мясу 
и получить хорошие деньги. Неписанные зако-
ны рыночных взаимоотношений работают без 
сбоев: минимум затрат, максимум прибыли. 
А вот куда делись сами любители этих охот, 

почему не слышно стенаний ученых, охотни-
чьей общественности? А в отношении пропуск-
ной способности закрепленных угодий почему 
никто не бьет в набат? Кто объяснит, почему 
при охоте на зайца в закрепленных угодьях 
на одного охотника должно приходиться 1000 
га, а в ОДУ достаточно 25 га? Почему эти нор-
мы в регионах отличаются в разы? Некоторые 
охотпользователи и рады бы были принять по-
больше охотников на утку, зайца, и дичь у них 
водится, да нормы не позволяют.

Когда в угодья пришла беда в виде афри-
канской чумы свиней, «караул!» не кричал 
только ленивый. Шум пошел такой, что при-
шлось вмешиваться первым лицам государ-
ства. А вот проблемы с другими охотничьими 
видами остаются как-то в тени. Помню, в 90-х 
годах охватила нас, сельских охотников, эй-
фория. Ну как же! Главный враг и отравитель 
всего живого — сельское хозяйство — прика-
зывает долго жить! Поля не обрабатываются, 
вот уж зайца будет! Ан нет! Зайца нисколько 
не прибавилось, а, наоборот, поголовье не-
когда самого массового обьекта охоты стало 
резко сокращаться. Дошло до того, что в зим-
нем сезоне 2014 года за январь — февраль 
на площади примерно в 3000, разрешенных 
для охоты угодий не встретили ни одного 
следа зайца-беляка. В последующие годы 
численность его увеличилась, уже можно бы 
и поохотиться, будь гончие собаки. Но все 
равно остается очень низкой, хотя охотничий 
пресс отсутствует напрочь. И такая ситуация 
складывается, по разговорам с охотниками, во 
многих местах, однако проблемы как бы и не 
существует. Вот бы ученым-биологам разо-
браться с ситуацией и выдать рекомендации, 
как ее исправить. Да и кто из ученых у нас 
в России специально занимается зайцем?

Похожая история и с тетеревом. Во време-
на становления меня как охотника это была 
чуть ли не самая распространенная дичь. Очень 
мне нравились охоты по выводкам, на лунках. 
На токах собирались по 20–30 петухов. Сейчас 
редко услышишь бормотание косача. Тут видел 
с дороги ток. Сидит один петух, вокруг него 
три тетерки. Так ему и токовать не хочется. Так, 
бормочет что-то изредка. Проблема вроде бы 
признана, определили тетерева в лицензионную 
дичь. Но почему это происходит и как попра-
вить дело, опять ничего и нигде не слышно. 
И здесь опять бы хотелось услышать ученых-
орнитологов.

И наконец, о сроках охоты на пушных живот-
ных. На зайца открывается в начале сентября! 
Зайчихи еще беременные бегают! О медвежатах 
в берлогах вспомнили, а что, зайчата из другого 
теста сделаны? А на куницу кто охотится в авгу-
сте? Почему здесь и охотничья общественность, 
и ученое сообщество не зовут на помощь? Или 
тоже закон мешает донести эти глупости до от-
ветственных чиновников?

Кому охотиться? Тоже вопрос не из по-
следних. В одной из статей, опубликованных 
в «РОГ», автор сокрушается о катастрофи-
ческом сокращении членов МООиР. Ничего 
удивительного. По всей стране так. В нашем 

охотколлективе в прошлом веке было свыше 
30 охотников, сейчас 7, регулярно охотятся 
всего три (всем за 60). Приходится часто об-
щаться с бригадами охотников из столицы,  
приезжающими на охоту на копытных. Пода-
вляющему большинству охотников 40 и выше. 
Лет через двадцать охотника можно будет за-
носить в Красную книгу. Стремительное ста-
рение охотничьего братства — одна сторона 
медали. Есть и другая. На смену охотнику-
романтику приходит охотник-прагматик. 
Сложно представить Некрасова, Соколова-
Микитова, Аксакова, Сабанеева, стреляющих 
лося со стульчика или в сидящую на воде 
утку; царя Александра, посылающего пулю 
с вышки в медведя. Или современного «элит-
ного» господина, охотящегося на бекаса или 
осеннего вальдшнепа, где нужно потоптать 
угодья и проявить себя настоящим стрелком, 
а еще предварительно и собачку воспитать. 
И, к сожалению, никакой Федеральный за-
кон здесь не поможет. А вот общественное 
мнение, позиция ведущих ученых и охотове-
дов, заявленные в полный голос, могли бы 
со временем исправить ситуацию. 

Александр КРАСЕВ и группа охотников Капустинского охотколлектива, Новодугинский район Смоленской обл.

пИСЬМО Из ДеРевНИ

Уважаемые читатели! получил очередной номер «Российской 
Охотничьей газеты». И опять передовая статья о том, как у нас 
в стране плохо обстоит дело с охотой. Уважаемые ученые, 
охотоведы, юристы, известные на всю страну охотники 
рассказывают читателю, а значит и мне, рядовому охотнику, 
о бедах, существующих в охотничьей отрасли.  
Ау! Господа! Да я уже давно на своей шкуре ощутил все эти 
«прелести». Хотелось бы увидеть уже хоть какой-то луч света 
в темном царстве.

В УГОДЬЯХ4

В Смоленской области до недавних пор к общедоступным 
относилось всего 2% охотугодий, сейчас их 15%, но все равно 
никак не положенные по закону 20%. И расположены они, 
в основном, вблизи Смоленска.
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А 
природными ли? Слабо верится, что 
сотни возгораний возникли из-за уда-
ров молний! Другие природные причины 
типа разбитых стеклянных бутылок или 
самовозгорания торфяников в засуш-

ливую погоду крайне редки. Не результат ли 
это действий специальных диверсионных групп 
или щедро оплаченных кем-то одиночек, прони-
кающих в глухие таежные дебри с единственной 
целью — навредить, и как можно сильнее. Что 
и случилось. Страна потеряла уже более 11 млн 
га ценных сосново-кедровых, пихтовых, листвен-
ничных и еловых лесов, миллионы животных 
и растений, в том числе и краснокнижных, — 
убытки составят многие триллионы рублей.

Восстановление пройденных пожарами терри-
торий в прежнем виде будет продолжаться не ме-
нее 60–70 лет. Сперва на горельниках появятся 
травы (чаще — злаки), затем молодняки листвен-
ных пород, в основном березы, и только по проше-
ствии 20–30 лет, через смену пород, — хвойные, 

по большей части сосняки, ельники, пихтарники. 
Кедр естественным путем появится много поз-
же. Опустыненные, заваленные полусгоревшими 
стволами, сучьями и пеплом территории покинут 
не только чудом уцелевшие по не тронутым огнем 
островкам и низинам звери, птицы, пресмыкаю-
щиеся, насекомые, но и люди, существовавшие, 
в основном, за счет окружавших поселки лесов 
и вмиг оказавшиеся среди черной, безжизненной 
пустыни. Не эту ли цель преследовали поджига-
тели? Освободить некогда заселенные, а значит, 
осваиваемые и охраняемые территории от мест-
ного населения? Этим вопросом давно необхо-
димо заняться компетентным органам. Почему 
на местах власти допустили такое безобразие, по-
чему вовремя не локализовали очаги возгорания, 
не подняли народ, не выявили истинных причин 
бедствия? Хорошо еще что охота в этот период 
закрыта, а то бы свалили все на охотников, «на 
их патроны, снаряженные газетными пыжами, 
с черным порохом». Причина кочует в некоторых 

антиохотничьих публикациях уже десятки лет, 
несмотря на то что данный способ заряжания — 
«преданья старины глубокой».

А причин несколько. Слабое информиро-
вание населения об осторожном обращении 
с огнем, особенно весной и летом, в засушливое 
время. Напоминания об этом должны звучать 
по радио и телевидению постоянно; на каждой 
доске объявлений, каждом колодце, клубе, ма-
газине должны висеть листовки соответствую-
щего содержания.

Недостаток воспитательной работы среди 
молодежи в семьях, детских садах, школах, 
на предприятиях.

Ликвидация некогда функционировавшего как 
часы и просуществовавшего чуть более 200 лет 
лесного департамента с его стройной системой 
ведения лесного хозяйства. А было так. Выс-
шее звено управления отраслью — Госкомлес 
СССР и Министерство лесного хозяйства РСФСР. 
В каждой области, республике, крае — Управ-
ление лесного хозяйства, подчинявшееся выше-
стоящей организации. Каждый район области 
имел свой лесхоз с несколькими специальными 
отделами и большим штатом высококвалифи-
цированных работников, пожарно-химическими 
станциями, наблюдательными вышками, теле-
фонной и радиосвязью. В пожароопасный период 
велось круглосуточное наблюдение за лесами, 
назначался ответственный за пожарную безопас-
ность и дежурила группа быстрого реагирования. 
Труднодоступные территории на самолетах и вер-
толетах патрулировала служба Авиалесоохраны 
с летчиком-наблюдателем на борту. Заметив очаг 
возгорания, передавали его координаты, и не-
медленно высылали отряд специально подготов-
ленных пожарных-десантников для ликвидации 
пожара.

Территория лесхоза, в свою очередь, подраз-
делялась на лесничества, конторы которых были 
расположены непосредственно на подчиненной 
территории. Лесничествами руководили лесни-
чие с высшим (лесным) образованием, иногда 
со среднетехническим и комплектовались не-
сколькими квалифицированными мастерами 
(техниками) лесного хозяйства, каждый из ко-
торых отвечал за свой участок. Низшее звено 
лесничества — штат лесников (лесных сторожей) 

включал определенное количество местных му-
жиков, живущих в деревнях или даже на кор-
донах, на подконтрольной им территории. Каж-
дый из них отвечал за свой обход в несколько 
тысяч га. А еще были постоянные и временные 
рабочие, которые под руководством работни-
ков лесничества проводили все необходимые 
работы: посадку, уход за лесом, расчистку про-
сек, уборку бурелома, борьбу с вредителями, 
а в случае чрезвычайной ситуации участвовали 
в ликвидации возгораний. В общем, большая 
организованная и ответственная сила! Каждое 
незаконно срубленное дерево, а тем более воз-
горание на подконтрольной территории немед-
ленно становилось известно, и при серьезном 
пожаре «всем миром» принимали меры к его 
ликвидации, поэтому большие по площади го-
рельники были довольно редки. Теперь лесхозы 
ликвидировали, лесных сторожей (лесников) 
сократили, леса отдали арендаторам, основная 
забота которых получение максимальной при-
были путем заготовки деловой, чаще хвойной 
древесины. И их не волнуют глухариные тока, 
медвежьи берлоги, районы отстоя лосей зимой, 
водоохранные и защитные насаждения…

Не пора ли восстановить прежний порядок 
ведения лесного хозяйства, прекратив незаконные 
рубки, в корне не допуская распространения пожа-
ров на значительные территории и сохранить наше 
национальное богатство — лес, а с ним и воздух, 
воду, животных для будущих поколений?

Федор ФЕДОРОВ

ОХОТНИК-НАТУРАЛИСТ

КРИК ДУШИ

РЕ
КЛ

АМ
А

Один из старейших охотничьих магазинов 
Москвы открыл двери для покупателей 
без малого 55 лет назад, в 1965 году.

«Традиции, пронесенные сквозь время» — так можно 
обозначить главный принцип работы магазина, прекрасно 

знакомого охотникам и любителям рыбной ловли. В 2015 году 
«Охотник» полностью преобразился, приобретя современный 

дизайн и профессиональную команду продавцов-
консультантов. Дополнительным плюсом для покупателей 

является удобное расположение — рядом со станцией  
метро «Новые Черемушки». В «Охотнике на Профсоюзной» 
представлен широкий ассортимент товаров отечественных и 

иностранных производителей для охоты, рыбалки и активного 
отдыха. Особо хочется отметить, что в магазине всегда 

есть возможность найти редкие экземпляры комиссионного 
оружия, и вновь открылся большой отдел рыбалки.

117418, г.Москва, ул.Профсоюзная, д.39
Сайт: oxotnikprof.ru. E-mail: oxotnik39fdoc@gmail.com

Тел. +7(499) 128-68-55
Время работы: понедельник–суббота: 10.00–20.00    

воскресенье: 11.00–18.00

весь июнь, а особенно июль и начало августа, в итоговых 
программах по телевидению, словно в сводках Совинформбюро, 
вещают о десятках, сотнях тысяч, а теперь и миллионах гектаров 
лесов, пройденных так называемыми «природными» пожарами. 

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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ПОКУПАЕМ
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Рассмотрим любые объемы, 
круглогодично.

Расчет в любой форме.

МЯСО ДИЧИ
ТУШИ, П/ТУШИ,

ЧЕТВЕРТИ:
лось, кабан, олень, 
косуля, медведь.

Александр, 
Тел.: 8-926-677-42-43,

Эл. почта: 
alex@dikovinka.su

Специально разработан 
для выявления заболевания 
трихинеллезом дичи
медведь, кабан, лисица

• Увеличение 50 крат
• Портативность, удобство в 
 эксплуатации, подробная инструкция
• Использование в полевых условиях
• Точеный металлический корпус
• Противоударная сумка
• Производство НПП «Эконикс», 
 Россия

РЕКЛАМА

Где купить? 
г. Москва
• НПП «Эконикс» +7 (495) 730-51-26,
• 30-06.ru +7 (495) 675-66-09,
• hunt.ru +7 800 333-05-31
г. Санкт-Петербург
• wht.ru +7 800 333-44-66

ПОРТАТИВНЫЙ 
ТРИХИНЕЛЛОСКОП ПТ-101 
для охотников!

www.econix.com
econix@econix.com

ГАРАНТИЯ

КАЧЕСТВА

На начало августа в России лесными по-
жарами была охвачена территория почти 
в 3 млн га — это составляет площадь Бель-
гии. Наиболее катастрофическая ситуация 
сложилась в Иркутской области, Красно-
ярском крае, Якутии и Бурятии. Площадь 
лесных пожаров в России, по информации 
«Авиалесохрана», день ото дня увеличива-
ется. Как отмечает «Тайга.инфо», на сегодня 
общая площадь пожаров в четырех регио-
нах Сибири превысила 2,11 млн га, что при-
мерно на 100 тыс. га больше, чем накануне. 
В Якутии горит еще 883 тыс. га лесов.

ОТ РеДАКЦИИ
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В 
отличие от старого 770-го прицела, 
в прицелах Digisight Ultra применена 
прогрессивная система организации 
автономного питания B-Pack. Аккумуля-
торная батарея IPS 5 (5 А·ч) вставляется 

в специальный слот на корпусе, полностью 
сливается с габаритами прицела и обеспечи-
вает в нормальных климатических условиях 
до 5 часов работы от одной зарядки в макси-
мальном режиме потребления. Более емкие 
модификации IPS 7 (6.5 А·ч), IPS10 (10 А·ч) 
и IPS14 (13.2 А·ч) продаются дополнитель-
но. Компактность, малый вес и быстрозаме-
няемость, отсутствие кабельных соединений 
и длительное время работы — неоспоримые 
преимущества этой системы питания.

При наблюдении и стрельбе базовая крат-
ность прицела Digisight Ultra N455 может быть 
увеличена с 4.5x до 18x. Изменение кратно-
сти производится как дискретно, с шагом  
x 2, так и плавно, что позволяет охотнику 
установить оптимальное соотношение увели-
чения и видимого поля зрения в конкретной 
ситуации. Функция «кадр в кадре» дает воз-
можность вывести на дисплей увеличенную 
картинку попаданий, что очень удобно при 
вводе поправок при пристрелке оружия. Изо-
бражение, формируемое прицелами Digisight 
Ultra, отличается высокой четкостью и про-
работкой деталей, ведь в качестве сенсора 
применяется высокочувствительная CMOS-
матрица HD-разрешения 1280х720 пикселей. 
Это очень бросается в глаза, если сравнивать 
прицелы предыдущих серий. 

Сразу после тестируемого Рulѕаr Dіgіѕіght 
Ultrа N455 я пристреливал свой прицел по-

коления 2+, и разница в визуализации цели 
была очевидна, в пользу первого прицела. 
Пристрелка оружия происходила на 100 ме-
тров. Благодаря применению современных 
электронных компонентов и оригинальных 
программных алгоритмов обработки сигнала 
прицел имеет один из самых высоких пока-
зателей чувствительности в инфракрасной 
области спектра (ночная чувствительность). 
Благодаря этому, ночью прицел может ис-
пользоваться в пассивном режиме, без вклю-
чения ИК-подсветки, что с успехом тестируе-
мый прицел продемонстрировал. В моросящий 
дождь ночью, без подсветки фигуру человека 
видно на расстоянии 100 метров. К сожа-
лению, ровной дороги в поле не оказалось 
и на более дальнее расстояние из-за высокой 
травы протестировать прицел не получилось. 
Но находящиеся в трехстах — четырехстах 
метрах дачные участки видно было хорошо. 
При включении трехуровневой ИК-подсветки, 
с расстояния 100 метров, идентификация объ-
екта не вызывает никаких вопросов. Един-
ственный дискомфорт возник при включении 
подсветки на максимальный третий уровень, 
когда происходила засветка экрана от ближ-
них кустов и травы. Но это происходит прак-
тически у всех ночных прицелов, которыми 
мне приходилось пользоваться на охоте. Вы-
сокая чувствительность прицела в диапазоне 
волн 900–950 нм делает эффективным ис-
пользование прицела с «невидимыми» ИК-
осветителями. Они невидимы для животных, 
а с нескольких десятков метров человек видит 
свет от подсветки на Рulѕаr Dіgіѕіght Ultrа N455 
лишь как тусклое пятнышко.

Чем мне был интересен данный прицел 
в первую очередь, так это возможностью запи-
си видео и фото при охоте в дневное и ночное 
время суток. Согласитесь, всегда хочется по-
делиться кадрами добычи трофея с друзьями 
и коллегами по страсти. Проанализировать 
ошибки при промахе или подранке. В большин-
стве случаев такой возможности охотники были 
лишены, так как видеоаппаратуры, произво-
дящей съемки в ночное время, у большинства 
из нас попросту нет. Сейчас такой проблемы 
уже не существует, так как прицел оснащен 
записывающим устройством, позволяющим 
производить фото- и видеосъемку высокого 
разрешения непосредственно в процессе на-
блюдения. Файлы изображений и видеоролики 
можно перенести на компьютер или мобильное 
устройство при помощи проводного соедине-
ния или по каналу WiFi. Установив, бесплатное 
мобильное приложение Stream Vision, можно 
получать изображение с прицела на смартфон 
и самостоятельно устанавливать программное 
обеспечение прицела: программные коррек-
тировки и новые функции, которые можно 

переустановить в прицел, уже находящийся 
в эксплуатации у охотника.

Обладая классом влагозащиты IPX7 (стан-
дарт IEC 60529), прицел может эксплуати-
роваться в условиях атмосферных осад-
ков любой интенсивности и выдерживает 
кратковременное погружение в воду. С ра-
ботой в дождь прицел справился без про-
блем, после часа наблюдения проблем не  
выявилось. 

Цифровой прицел Рulѕаr Dіgіѕіght Ultrа N455 
отличается высокой ударной стойкостью и мо-
жет использоваться с нарезным охотничьим 
оружием под патроны, 9,3х64, .30-06, .300, .375. 
и др., а также с гладкоствольным и пневмати-
ческим оружием. Я лично установил прицел 
на карабин калибром .243 win и, отстреляв 20 
патронов, изменений в его работе не увидел.

В целом прицел мне очень понравился. За 
свои деньги охотник получает качественный 
и функциональный ночной прицел для охоты 
в любое время суток с возможностью записи 
процесса охоты. Согласитесь, не так уж это 
и мало.

выйДУ НОЧЬю в пОле С пУлЬСАРОМ

в мои руки для тестирования попал Рulѕаr Dіgіѕіght Ultrа N455 — 
пepвый НD пpицeл нoчнoгo видeния в линeйкe Рulѕаr, 
предоставленный компанией «ШелДИ», официальным 
дистрибьютором PULSAR в России. Мне было  интересно 
протестировать в реальных условиях данный прибор, тем более 
что у меня в пользовании был прицел предыдущего поколения  
от этого производителя Рulѕаr Dіgіѕіght N770. 

Дмитрий ВАСИЛЬЕВ, фото автора

Прицел эргономичен, с интуитивно Понятным уПравлением.

Фото, сделанное с Прибора ночного видения в момент 
Пристрелки.

на новом Прицеле установлена Подсветка, невидимая глазу 
животного.
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Долгое стояние прохладной и дождливой по-
годы в столичном регионе привело к тому, 

что водоемы существенно остыли, причем явно 
ниже некоторой критической температуры для 
большинства белой рыбы. Заметно хуже и более 
короткими периодами стали клевать плотва, 
густера, лещ и особенно карась и карп. Сни-
зилась активность таких белых хищников, как 
голавль и жерех. Зато надо отметить неплохой 
и стабильный клев окуня, судака, берша и щуки, 
причем эти хищники по-осеннему скапливаются 
в локальных местах, но в погожие дни посеща-
ют прибрежную зону и мелководья. Последнее 
обстоятельство говорит о том, что и рыболову 
надо быть более подвижным и не зацикливаться 
на тех местах, где накануне неплохо клевало. 
Но тепло еще будет, поэтому надо готовиться к 
резкому всплеску активности белой рыбы, при-
чем на неглубоких местах и вблизи прибойных 
берегов, где вода быстрее прогревается.

Итак, на Оке под Каширой, где разной рыбы 
из-за браконьерства и большого прессинга рыбо-
ловов совсем мало, тем не менее, в определенных 
местах отмечались неплохие и стабильные уловы 

на спиннинг окуня, берша и судака достойного 
размера, щука попадалась редко. Вода в реке 
сейчас холодная, уровень ее невысокий, однако 
хищники чаще проявляют себя на относительно 
неглубоких местах с рельефными особенностями 
и твердым дном. Осеннего ухода на глубину пока 
нет. Во время ловли хорошо работают как актив-
ная джиговая проводка, так и оснастка с длинным 
отводным поводком. Что касается белой окской 
рыбы, то клевать в холодной воде она стала явно 
хуже. Об этом можно судить по плотве, которая 
еще пару недель назад отлично брала в проводку 
на распаренную пшеницу. Теперь у нее наблюда-
ется лишь короткий клев рано утром, правда, в 
это время попадается очень крупная плотва весом 
до 800 г. Откровенно скучают на Оке многочис-
ленные любители фидера: лещ практически не 
клюет, изредка попадаются некрупные подлещик 
и густера, а также плотва.

Аналогичные проблемы и у любителей ловли 
с берега различными снастями на Угличском во-
дохранилище. Здесь стаи леща отошли на фар-
ватерные глубины, а в прибрежной зоне довольно 
вяло клюют лишь некрупные плотва, густера и 

подлещик. Зато на данном водоеме наблюдается 
явный всплеск активности окуня, какого не было 
уже несколько лет. Также на русловых свалах не-
плохо клюют некрупные судак и берш, а вот щука 
еще не начала массовую охоту на мелочь.

Заметно иная картина ловли хищника на 
спиннинг на Рузском водохранилище. Тут боль-
ше всего рыболовов бывает в районе Осташева, 
где еще сохранилась рыболовная база. Здесь 
судака мало, зато хорошо клюют щука разных 
размеров и мерный окунь. Любители ловли на 
фидер и удочку на данном водоеме довольс-
твуются в основном плотвой и стандартным по 
размеру подлещиком, среди которого много 
зараженного солитером.

Попытки ловли карася на водоемах в Шиш-
кино были не очень успешными. Порой при-
ходилось до четырех часов ждать, когда рыба 
соберется на прикормке, а клев продолжался 
всего два-три полуденных часа. Да и карась 
брал в основном некрупный. Думается, это вре-
менная ситуация, и с новым прогревом воды 
ловля карася повсеместно наладится.

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

веСТИ С вОДОЁМОв
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

И
з-за холодов и дождей на водоемах 
резко снизился прессинг со стороны 
купающихся и отдыхающих. Несмот-
ря на обильные осадки, уровень воды 
на водохранилищах и в реках не дости-

гает номинала. Самая стабильная ситуация 
на озерах и глубоких карьерах, но здесь мес-
тами наблюдается температурное расслоение 
воды, сильно затрудняющее поиск активной 
рыбы. Подрос малек-сеголеток, что законо-
мерно вызвало начало стайной охоты за ним 
таких хищников, как окунь и щука. Снижение 
температуры воды сказалось на вкусах мир-
ной рыбы, которая все чаще предпочитала 
червя перловке, но прекрасно работали мо-
тыль и ручейник. Несмотря на похолодание, 
лещ остался верен своей «привычке» клевать 
в ночное время. Примечательно, что на фоне 
не очень активного клева в зарегулированных 
водохранилищах все чаще начали попадаться 
инвазивные пришельцы. Так, на подмосковном 
Истринском водохранилище в полной мере 
проявилось присутствие не только бычка, но и 
сома.

Эффективная ловля происходила по боль-
шей части в прибрежной зоне, чем объяс-
няются не впечатляющие успехи любителей 
донных снастей. С другой стороны, вероят-
ность поймать крупную рыбу была все-таки 
выше, если ловить с лодки на выходах из 
ям в рассветное или ночное время. Причина 
в том, что прибрежная ловля скоротечная, 
требует хорошего знания водоема и привычек 
местной рыбы. 

Несмотря на холодную погоду, продолжа-
ется цветение растений, пыльца и уже созрев-
шие ягоды попадают в воду, что оказывает 
стимулирующее действие на аппетит мирных 
рыб. Это автоматически приводит к тому, что 
плотва, лещ, уклейка и другие стали весьма 
благосклонно относиться к прикормкам, на-
сыщенным тем или иным ароматизатором. 
Но нужно экспериментировать и, главное, 
не увлекаться количеством ароматизаторов и их  
смешиванием.

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
На закрытых водохранилищах клев в целом 
стабильный и прогнозируемый. Лещ и плотва 
быстро реагируют на прикормку. Из прима-
нок, кроме опарыша и мотыля, работают червь 
с опарышем, хлеб и «болтушка». На водохрани-
лищах Волжского каскада клев стал размерен-
ным, то есть привязанным к времени суток, вне 
зависимости от погоды. Все чаще наблюдаются 
периоды с очень активным клевом окуня, суда-
ка, берша и язя. Очень неплохо клюют сазан 
и речной карась. На водохранилищах бассейна 
Волги ситуация до сих пор во многом сложная 
из-за уровня воды, который меняется не только 
в зависимости от дня недели, но и от осадков.

НА РЕКАХ
На больших реках ситуация сходная с той, что 
и на зарегулированных водохранилищах, с той 
лишь разницей, что при низком уровне воды 
сократилось количество «клевых» мест. На не-
больших речках ловля очень стабильная, клев 
явно привязан к времени суток. Погода очень 
существенно влияет на клев более или менее 
крупной рыбы. Ловить лучше поплавочной снас-
тью или легким пикером. Важно выбирать место 
для рыбалки сообразно уровню воды и силе те-
чения. Чем сильнее течение, тем ближе к берегу 
будет держаться рыба. Очень часто хорошим 
местом может стать вытек из береговой канавы 
или ручья, где на границе мутной воды ожидают 
сносимых течением червей и личинок и голавль, 
и плотва с карасем. Рыба хорошо реагирует 
на прикормку с заметным содержанием жи-
вотного компонента, например, нарубленного 
червя.

НА ОЗЕРАХ
На больших и малых озерах ситуация с клевом 
стабильная. Рыба активна в течение почти всего 
дня, даже во время пиковой дневной температу-
ры. «Обеденные» перерывы если и есть, то они 
относятся к хищнику, но не к плотве и карасю. 
Рыба подошла к прибрежной растительности 
и клюет на опарыша, червя, перловку и тесто. 

На больших озерах продуктивна ловля леща, язя 
и плотвы. Продолжается успешная охота за мел-
кой щукой. На более северных озерах Тверской 
и Новгородской областей несколько дней кроме 
щуки очень хорошо клевал достойного размера 
окунь. На Валдайских озерах прекрасно клюет 
лещ с берега на червя на зорях. В середине дня 
активны плотва и язь. На небольших озерах, также 
как и на прудах, продолжается успешная охота за 
ротаном. Всплеск активности этой рыбы я связы-
ваю с очередным выходом лягушат. Повсеместно 
идет истребление мелкого карася, который вста-
ет на прикормке плотной стеной и периодически 
клюет с интенсивностью уклейки.

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
В первую очередь посетителей сейчас интере-
сует крупный карп. Однако это больше разго-
воры. Суть в том, что трудно совместить бога-
тый улов крупной рыбы с размерами кошелька 
и холодильника. Конечно, выход в том, чтобы 
отпускать пойманную рыбу, что разрешают 

не все и не каждому. Отпускать можно только 
не травмированную рыбу. Учитывая качество 
донок с кормушками и пуком сомовьих крюч-
ков, рассчитывать на сохранность отпущенной 
рыбы не приходится. Клев карпа в целом был 
крайне осторожным. Среди дня рыба вставала 
и не проявляла интереса к приманкам. В какой-
то мере это можно сказать и о крупном карасе. 
В отдельных случаях можно было раскормить 
карпа только «чистым» мотылем. В качестве 
компенсации рыболовов порадовал линь. Его 
активность сохранялась на неожиданно высо-
ком уровне. Лини быстро реагировали на при-
кормку с аттрактантами, имитирующими рыбу, 
мотыля или креветок. С развитием водной 
растительности весьма проблематичным стало 
охотиться за амуром. Рыба стала настолько ос-
торожной, что приходится использовать леску 
на пределе допустимой прочности. Довольно 
сносно ловится форель спиннингом на легкие 
блесны и креветку. Форель предпочитала кле-
вать в верхних слоях воды.

Необычное и непривычное похолодание в середине лета на 
европейской части внесло свою лепту в успехи рыболовов. вода 
несколько охладилась и насытилась кислородом. в целом это 
привело к росту активности рыбы, прежде всего, хищной.

909 672 44 02, 916 851 00 20
E-mail: shamiranclub@mail.ru
http://www.shamiranclub.ru  

• РЫБАЛКА •
16 км от МКАД по Боровскому ш. 
ОКУНЬ, КАРП, ЛЕЩ, ЩУКА, ФОРЕЛЬ.
Конно-спортивная школа, прокат 

лошадей, рыболовных снастей.
Организуем русскую баню, 

устроим на ночлег.
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Из пОДМОСКОвЬЯ
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8 РЫБАЦКИЕ СЕзОНЫ

Рыболовов было немало на Оке в черте Ка-
луги, а также под Корокезово, Гремячево 

и Анненками. Любителям хищной рыбы в 
названных местах удается на воблеры ловить 
2-килограммовых щук, жерехов, а также оку-
ня и голавля. Любители фидера и донок, под-
бирая насадки и прикорм, иногда привлекали 
к снастям леща и добывали рыб весом за 2 
кг, но чаще клевали весом от 800 граммов. 
Рыба лучше брала на пучок червей.

Александр МАТВЕЕВ

Из вОлГОГРАДА

Из КАлУГИ

Волга в черте города. Ночью прогулялся на 
набережную покидать спиннинг, опробовать 
новые воблеры. На джиг много поклевок, но, 
видно, мелочь. На воблеры судак вис, тоже 
мелкий. Поймал небольшой бонус в виде 3-ки-
лограмового соменка, пришлось выводить на 
берег метров 60, на стенку бы не поднял.
Волго-Ахтубинская пойма. В пойме щуки в са-
мом расцвете летнего жора, окуни в «котлах» 
повсюду. Проехали несколько ериков, налови-
лись, насмотрелись свечек и прочих сезонных 
радостей. Сначала джигом на глубине поработа-
ли: окуни оборвали хвосты у половины резино-
вых запасов, а щуки подбирали уже остатки. 
Береславское водохранилище. Нашел зна-
комую бровку быстро, только вот не клевало 
на ней. Хотел уже домой уезжать, но потянул 
юго-восточный ветерок и я все ж решил чу-
ток подвинуться. Встал на 12 метрах. Встал 
удачно, на углу ямы. Давно я не чувствовал 
такого сопротивления, давно так не визжал 
фрикцион! При очередном подъеме про-
мелькнула белая боковина с мелкой чешуей. 
Руками брать не стал (хотя щуку на 7,100 
брал), подвел подсак, она как-то легла там 
кольцом. Замер и взвешивание показали: 104 
см и 8,700 вес. Рекорд 7,100 побит!

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автора

за отчетный период побывал в двух регио-
нах. Сначала в Архангельской области на 

реке Онеге и озерах. На реке с лодок ловят 
некрупную щуку. Ловят на воблеры, рыба 
редко переваливает за килограмм. Там же с 
берега ловят подлещика, плотву, язя и ельца. 
На озере взабродку хорошо ловится плотва. 
Ну, и никуда не деться от матросиков.

В Татарстане рыбалка интереснее. Дож-
ди и ветра мешают, но лещ с лодок ловит-
ся стабильно. Попадаются трофеи больше 
двух килограммов весом, ну и 1-2 поклевки 
3-5-килограммовых сомов случаются почти 
ежедневно. А вот сазана на его излюбленных 
местах так и нет. Зато на сазаньих ямах в 
полводы хорошо ловится крупная чехонь. 
В районе Камских Полян активизировалась 
щука, но добраться до нее по бездорожью 
не просто. На Зае подлещик и густера клюют 
безотказно. На Ике голавля пока нет, но зато 
жерех и язь на спиннинг ловятся неплохо.

Павел ЕЛИзАРОВ, г. Набережные Челны

Из ТАТАРСТАНА

Александр ТОКАРЕВ, г. Йошкар-Ола, фото авторавеСТИ С вОДОЁМОв

РАзНАЯ РыбАлКА леТОМ

Л
овля плотвы — занятие веселое. Попла-
вок обычно вздрагивает и косо уходит 
под воду. Иногда бежит вприсядку и 
только потом уже тонет. Так берет обыч-
но средняя и крупная плотва. На нашей 

пригородной речке обычной добычей бывает 
сорожка с ладошку. Эти плотвички азартны и 
быстры. Сдергивают с крючка даже жесткого 
опарыша, глазом не успеешь моргнуть. А то, 
что здесь имеется крупная плотва, я допускал 
теоретически, но на практике ловить не прихо-
дилось. Больше на подлещика ориентировался, 
делал на него основную ставку. И наживка тоже 
была соответствующая — навозный червь и 
опарыш в качестве «бутерброда». Наверное, 
поэтому и не представлялось возможности уви-
деть на крючке среднюю и крупную плотву.

УТРО КРУПНОЙ ПЛОТВЫ
Накануне купил кукурузу известной всем марки. 
Решил проверить на своем излюбленном месте 
малой речки, будут ли желающие, клюнуть на 
сей консервированный продукт? На Большой 
Кокшаге эту кукурузу выбирали среди других 
насадок и наживок крупные караси весом до 
килограмма. Здесь карася нет, но кто-то, мо-
жет быть, клюнет? Выложенную в пластиковую 
баночку кукурузу заранее опрыскал спреем-
аттрактантом для плотвы.

Утро выдалось серое с висящими низко ту-
чами, из которых, кажется, вот-вот прольется 
очередной дождь в череде таких же бесконечных 
дождей, которыми началось нынешнее лето. Ми-
нут двадцать раздумывал, сидя за компьютером 
и поглядывая в неприветливую утреннюю мглу, 
стоит ли идти в верный дождь и зря мокнуть у 
такой же серой реки? Наконец приказал: «Все, 
хватит хандрить! Это здесь, в ленивой тишине 
так, а на воздухе у вольной реки все прекрас-
но, пусть и шуршит дождь по тихой воде. Итак, 
вперед! Кру-угом! Левое плечо вперед! Шагом 
марш!». Это я так, чтобы не заснуть…

Перед этой рыбалкой решил в придачу к 
своему фидеру с тестами 60-90-120 граммов 
добавить еще одну снасть — донку. Собрал на 
мотовильце оснастку из основной лески диамет-
ром 0,16 мм, треугольной кормушки весом 10 
граммов и поводка из флюорокарбона толщиной 
0,12 мм. Крючок под насадку кукурузы. Оснастку 
решил прикрепить уже на реке к шестиметро-
вому углепластиковому удилищу. Оно у меня 
универсальное, служит для разных целей. Надо 
только пристегнуть набранную дома оснастку 
под ловлю леща, карася, да хоть верховки или 
уклейки. Фирменный фидер хорош на дальних 
дистанциях, а здесь, на малой речке, все время 
приходится удерживать его прыть, чтобы не за-
кинуть кормушку на ветки ольхи, что раскинулась 
под обрывом противоположного берега.

Вот и речка. Дождя пока нет, но кругом серо 
и неприглядно. Птицы и те чуть только пос-
вистывают да попискивают, а соловьи совсем 
молчат. Ладно, посижу чуток и — домой. 

Забрасываю вначале донку с насаженной 
на крючке кукурузой. Как-то слабо забросил, 
даже леска не натянулась. Надо перезабросить. 
Потянул на себя, а леска натянулась и пошла в 
сторону от движения живой упрямой тяжести. 
Ага, да это плотва. Вывожу на поверхность рыбу 
и подхватываю ее в подсак. Э-э, да такую сорогу 
и на Волге не стыдно ловить…

На крючки фидера насадил кукурузу и опа-
рыша с червем. Но на «бутерброд» не клевало. 
Подлещик куда-то ушел из этого места. Зато на 
смену ему пришла увесистая плотва, которая, 
как ни странно, хорошо клевала в это серое 
утро, пахнущее близким дождем.

НА чЕРНУю БЛЕСНУ
Утро выдалось дождливым, небо было серым. 
Из него изредка сыпалась какая-то морось. Но 
я решил не откладывать выход на воду нашего 
городского микро-моря. Когда еще распогодит-
ся? Поездка не дальняя, не растаю под дождем, 
если вдруг примется лить по-настоящему. До 
дома не больше получаса добираться.

А едва накачал лодку, подготовил спин-
нинг, как небо вдруг разошлось по сторонам, 
как занавес на сцене, и сразу ударил свет, 
только не софитов, а солнца. После тусклого 
утра этот свет казался неестественно ярким. 
Вспыхнула солнечная дорожка на воде, слепя 
глаза. Словом, распогодилось. Может, и клев 
хищника будет.

Вышел на лодке в залив, берег которого был 
сплошь затянут кувшинками. Самое место для 
окуня. Помнится, в один из летних дней я ми-
нут за пятнадцать надергал здесь на вертушку 
крупных окуней. Потом закоптил их, принеся 
домой еще живыми несколько штук. В этом 
преимущество ближней рыбалки, хотя, конечно, 
не хватает дикого берега, костерка и тишины у 

зеркальной реки где-нибудь за сотню верст от 
дома. Романтики, то есть… 

Вначале пробую ловить на те же вертушки 
Mepps, что в прошлый раз принесли мне хо-
роших окуней. Ага, хватка!.. Приманку кто-то 
остановил, а на леске повисла тяжесть. Но в это 
раз один за другим брали окуньки чуть больше 
ладони. На уху, конечно, пойдут, но ловить их 
скучно. Меняю блесны, ухожу дальше вдоль 
полосы кувшинок к береговому камышу. Но 
везде хватают окуни примерно одного размера, 
явно выходя из-под кувшинок, потому что в 
лопушнике были видны буруны и стебли кача-
лись вместе с желтыми бутонами. Похоже, в 
траве сегодня детский сад. Хотя и место вроде 
не мелкое. Здесь когда-то прошелся земснаряд, 
и теперь глубина в три-четыре метра начиналась 
вблизи берега. А в пятнадцати-двадцати метрах 
от береговой линии глубина достигала местами 
восьми метров. 

Пристегиваю черную блесну-вертушку № 4 
с черным же колоколом. Эти блесны черного 
цвета с алыми каплями на лепестке всегда меня 
выручали, особенно в яркий день, как сейчас. 
Крупновата блесна для окуня, но, смотрю, бе-
рут такие же стандартные окуньки. Надо что-то 
делать, менять место. А что если попробовать 
отыскать глубокую бровку? Здесь по кромке 
травы метра четыре глубины. Надо найти пе-
репад с пяти-шести метров на семь-восемь. 
Погода непостоянная. Может быть, у крупного 
окуня депрессия и он завалился дремать под 
ямную бровку?

Отхожу в сторону, меряю глубину, еще — 
дальше. Стоп!.. Как раз идет глубина пять мет-
ров, а дальше уже скат на яму. Здесь обычной 
вертушкой не достать до придонного уровня, и 
я ставлю перед черной блесной груз «фильда». 
Получилась джиговая или переднеогруженная 
вращающаяся блесна. Заброс, пауза, проводка. 
Блесна идет, где-то даже задевая дно и сразу 
сбиваясь с игры. Все же она не типа «лонг», а 
«комета». И я чуть поднимаю приманку кверху, 
увеличивая скорость проводки и чуть приподняв 
вершинку спиннинга. И на этом подъеме леска 
вдруг пошла в сторону. На ней повисло что-
то тяжелое. Вскоре у лодки заплескался окунь 
на полкило. Вот это уже рыба, особенно для 
городского водоема. Правда, горбач оказался 
единственным в это утро, но к десятку-другому 
средних окуньков был хорошим довеском. 

ГОЛАВЛИК НА ВЕРТУшКУ
Давно хотел проверить эту старицу, заросшую 
по берегам шиповником. Но здесь без лодки ни-
как. Кроме шиповника, берег реки сплошь увит 
всякими травами с крапивой в рост человека 
и зарос кустами. Со спиннингом просто так не 
погуляешь по бережку. А рыбка здесь плещет-
ся. Еще место привлекает тем, что дорога до 
старицы в долгие дожди продавлена глубокими 
колеями и размазана, словно ножом по маслу 
(здесь по грязи) внедорожниками. Так что праз-
дно шатающихся быть здесь не должно. Мне же 
сюда и пешком добраться недалеко от дома.

Итак, я на старице. Приволок сюда свою 
резиновую лодку. Плыву вдоль берега, зарос-
шего кувшинками по мелководью. Щука здесь 
имеется, но пока не реагирует ни на колебалки, 
ни на вертушки. Надо будет сюда с жерлица-
ми-рогульками собраться. Снасть проверен-
ная. На выходе из старицы вертушку с мушкой 
на тройнике мягко остановила  какая-то рыба 
и вдруг кинулась в сторону. Это — голавлик. 
Пойдет для знакомства со старицей. А сюда я 
еще вернусь…

в летнее веселое время, когда отменен весенний запрет, есть 
возможность для самой разнообразной рыбалки, в которой может 
отвести душу любой рыболов. Это и спиннингист, и любитель тихой 
философской ловли карася, и заядлый доночник, принявший на 
вооружение английскую донку фидер. Словом, летом широкий 
простор для рыболовов.

С начала августа, как на севере, так и ниже Ас-
трахани на водотоках появились жереховые 

котлы. Умелые охотники на этого хищника, как 
правило, не остаются без добычи. Главное, не 
нашуметь и подать жереху обманку, напоми-
нающую малька сельди. Именно на эту молодь 
сельди, что скатывается в Каспий, и охотится 
хищник. Продолжается повсеместно и охота на 
судака, щуку и окуня. Мирная рыба ловится не-
плохо также повсюду, нередко становится из-
вестно о поимке трофейных рыб. Так, на днях 
поступило известие о поимке сазана весом 10 
кг неподалеку  от Чагана. Поимкой же  сазана 
весом от 2,5 до 4 кг никого не удивишь.

Вячеслав МИХАЙЛОВ 

Из АСТРАХАНИ
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П
режде чем рассматривать обширную тему 
ловли окуня, надо усвоить изначально, а 
какой окунь представляет максимальный 
интерес для охотника со спиннингом на 
хищную рыбу. Большинство «полоса-

тых» в пресных водах составляют тугорослые 
окуни-травяники, отличающиеся относительно 
мирным поведением. А вот глубинные окуни — 
представители быстрорастущей расы, для чего 
им постоянно приходится питаться рыбой, не 
упуская, впрочем, возможностей отправить в 
утробу и смытого дождем выползка, и линючего 
рака, и лягушонка, и большую черную пиявку, и 
крупную личинку стрекозы. 

Коллективная охота на молодь рыбы, в том 
числе и своих собратьев, характерна для глу-
бинных окуней-горбачей среднего размера, до 
килограмма весом, поскольку в этом возрасте 
они еще достаточно многочисленны. «Матерых» 
же, достигающих веса в несколько килограммов 

и растущих более в ширину и толщину, в силу 
жизненных коллизий в водоемах обычно при-
сутствует немного. Они, как правило, ведут оди-
ночный образ жизни или держатся по нескольку 
особей, предпочитая сумрак больших глубин или 
хоронясь от яркого света под мостами, а также 
за крутыми донными свалами. Наиболее активны 
ранним утром и в вечерних сумерках. Эти устра-
шающего вида хищники с пастью, раскрываю-
щейся почти на ширину их тела, более похожие 
на реликтовых броненосцев, способны заглотить 
все живое, по размерам близкое им самим. 

Крупный окунь — неутомимый преследова-
тель. Не владея данными к скоростной погоне, 
он может длительное время «висеть на хвосте» 
у избранного им объекта, в итоге загоняет ры-
бешку до изнеможения, и она легко сдается на 
милость победителя.

Вряд ли найдется спиннингист, какой бы ос-
новной «специализации» он ни придерживался, 
не мечтающий попасть на настоящий окуневый 
«бой», когда стая увесистых красноперых рыб 
беснуется в кровавом азарте в нескольких де-
сятках метров от лодки, и хищники тяжело вис-
нут на любую заброшенную в «котел» приман-
ку, упористо сгибая хлыст при вываживании. А 
менее «удачливые» сородичи до самого конца 
преследуют севшего на крючок окуня, стремясь 
отобрать у него «добычу».

Но такие счастливые мгновения выпадают 
на долю охотника нечасто. Активность окуня, 
как и других подводных обитателей, сильно 
зависит от влияния внешних факторов, а также 
сезонных особенностей в поведении хищников, 
кормности водоемов, пресса рыболовов, меж-
видовой и внутривидовой конкуренции, типа 
водоема и много еще от чего.

Обычно все лето у окуней наблюдается раз-
брод, и в большие стаи, учиняющие коллектив-
ный разбой, они собираются только в августе, 
когда несколько охлаждается вода, а подросшие 
мальки покидают травяные укрытия и больши-
ми косяками выходят на открытые пространства 
водоемов. Зримо обнаружить бьющую стаю 
хищников, ориентируясь, как говорится, «на 
чайку», можно будет вплоть до середины сен-
тября. С увеличением количества ненастных, 
холодных дней рыбья молодь опустится на дно, 
а за ней уйдут и окуни, сохраняя плотные одно-
возрастные стаи. 

Осенью удача будет сопутствовать тому ры-
болову, который прекрасно знает рельеф дна на 
избранной акватории: окуневые стаи среди глу-
бин занимают подводные бугры с твердым грун-
том или с коряжниками, а в северных озерах — 
каменистые луды ледникового происхождения. 
Особо крупные хищники затаиваются на крутых 
склонах этих мелководных образований. 

Спиннинговая охота за окунем достаточно 
специфична и сопряжена не только с поиском 
стаи, состоящей из достойных противников, 
но и с компоновкой оптимальной снасти, и с 
подбором наиболее уловистых в сложившейся 
ситуации приманок, а также с выбором эффек-
тивной глубины, типа и скорости проводки. Так, 
если приходится ловить «бьющего» на поверх-
ности хищника с лодки, то лучше использовать 
спиннинг первого или второго класса, средней 
жесткости или мягкий, с тестовой нагрузкой 
от 3 до 18 граммов и длиной до 2,4 метра. К 
нему подходит легкая безынерционная катушка 
с хорошим фрикционным тормозом и меха-
низмом мгновенной остановки обратного хода 
лесоукладывателя, шпуля которой вмещает до 
150 метров лески диаметром 0,18 мм. Такая 
снасть при ловле с короткой дистанции поз-
воляет прицельно положить в нужную точку 
легчайшую «вертушку» или 2-3-сантиметровый 

плавающий воблер. В данной ситуации чаще 
всего бывает так, что только самая мелкая ими-
тация естественного корма хищника способна 
принести успех.

При «береговой» ловле, когда бьющего окуня 
приходится порой доставать издалека, наиболее 
приемлемой окажется снасть второго класса 
с удилищем, обладающим так  называемым 
быстрым строем —  жестким хлыстом и чуткой 
вершинкой верхнего колена. Такие спиннинги 
очень посылистые, они позволяют рыбачить как 
с легкими, так и среднего веса приманками.

Осенняя рыбалка часто сугубо донная: 
ловить приходится в самых глубоких местах 
водоема, отыскивая и детально «прочесывая» 
приманкой все неровности и крутые изломы 
рельефа подводного ложа. Поскольку подобных 
мест придерживаются крупные судаки и щуки, 

то снасть нужно применять мощнее, чем для 
верховой ловли, да и металлическим поводком 
пренебрегать не следует. Наиболее приемле-
мым в подобных условиях будет спиннинговое 
удилище второго класса длиной 2,6-2,9 метра, 
с тестовой нагрузкой 15-45 граммов, обладаю-
щее классическим или средним строем хлыста, 
когда он при вываживании рыбы сгибается рав-
номерной дугой от комля до верхнего кольца. 
Катушка вполне сгодится безынерционная того 
же класса. При донной глубинной ловле лучше 
отказаться от капроновой мононити и отдать 
предпочтение плетеной леске, которая почти 
не растяжима и, работая как волновод, при 
проводке позволяет почувствовать малейшую 
неровность дна или отметить слабые «тычки» 
присутствующего, но по каким-либо причинам 
не берущего хищника.

Наличие достаточно «мягкой» снасти, при 
том, что большую долю этого качества обес-
печивает хороший фрикционный тормоз ка-
тушки с большим диапазоном его регулировки, 
необходимо по причине слабости губ окуня и 
того упорного сопротивления, которое он ока-
зывает при вываживании. Форсировать взятие 
полосатого хищника, особенно крупного, ни в 
коем случае нельзя, аккуратно гася его тяжелые 
рывки и завершая последнюю стадию борьбы 
подсачеком или багориком.

При донной проводке наибольший эффект 
дают так называемые джиговые приманки: 
имеющие головное грузило поролоновые 
рыбки, твистеры, виброхвосты или огружен-
ные небольшие вращающиеся блесны. Ос-
новным способом ловли окуня на спиннинг 
в этом случае будет ступенчатая проводка, 
когда после нескольких оборотов катушки 
приманке дают свободно падать на дно на 
натянутой леске, затем вновь делают подмот-
ку. При этом следует внимательно следить, 
как меняется время возвращения приманки 
на дно, что хорошо заметно по провисанию 
лески или по вздрагиванию кончика удили-
ща. Если это время уменьшается, то пошел 
выход на мель, и следует удлинить «шаги» 
при подмотке, и наоборот. Когда место тща-
тельно обследовано или известно заранее, а 
рыба проявила свое присутствие, то следует 
поставить грузило-головку такого веса, чтобы 
в зоне поклевок приманка падала на дно как 
можно дольше, но обычно 0,5-1 секунды бо-
лее чем достаточно. 

Что касается размеров приманки, то при 
ловле осенью крупного окуня следует руко-
водствоваться тем, что внутренние полости 
хищника в эту пору практически заполнены 
сформировавшимися половыми продуктами, 
икрой или молоками. Поэтому предпочтитель-
ней будут узкотелые поролоновые рыбки и 
виброхвосты длиной до 5 см или компактные 
твистеры. 

Как показывает рыболовная практика, на 
различную окраску приманок окуни реагиру-
ют по-разному. Все же можно отметить, что 
окуни неравнодушны к приманкам красного 
и оранжевого цвета, либо хорошо клюют на 
приманки с комбинированной раскраской: тело 
белое — хвост зеленый или красный, тело 
черное — хвост белый или оранжевый, спинка 
черная — тело светлое и другие варианты. Это 
говорит о том, что окунь, несмотря на свою жад-
ность и стайный образ жизни, зачастую бывает 
капризен в отношении приманки, проявляет 
определенные пристрастия, что нужно всегда 
учитывать рыболову, если поклевок мало или 
они очень неверные.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

ОКУНЬ НА СпИННИНГ
Окунь, наверное, самый массовый хищник наших водоемов и самый 
жадный. Аппетит и быстрота переваривания пищи у окуня отменные, 
поэтому он занимается разбоем до тех пор, пока хвост последней 
жертвы не будет торчать у него из горла. Этим с успехом и пользуются 
рыболовы, соблазняя «полосатого» различными искусственными 
приманками.

ХАРАКТеР пОКлевКИ

Поклевки окуня при донной проводке отличаются заметным разнообразием, по сравнению с 
достаточно резкими и хорошо ощутимыми ударами судаков и щук, происходящими, как пра-
вило, на стадии падения приманки. Полосатый хищник, в зависимости от его положения на дне 
и направления проводки, может взять либо вдогонку на стадии подмотки, тяжело, без удара 
«подвисая» на снасти, либо мягко «стукнуть» на стадии падения, причем удар часто бывает 
двойным. Нередко случается, что без видимой причины приманка как бы зависает в толще 
воды, слишком долго не падая на дно. Во всех случаях «нештатного» поведения снасти должна 
следовать мгновенная, но не резкая и не размашистая подсечка — жесткая плетеная леска и 
острый крючок и так прекрасно сделают свое дело, не порвав нежной окуневой губы.

Осенняя рыбалка часто сугубо донная: ловить приходится в самых 
глубоких местах водоема, отыскивая и детально «прочесывая» 
приманкой все неровности и крутые изломы рельефа подводного ложа.
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наступлением лета отнерестившаяся плотва 
расходится по всему водоему  и достаточно 
активно питается. Встретить эту рыбу мож-
но практически в любом месте, однако  для 
рыболова, вооруженного маховой удочкой, 

интерес представляют относительно глубокие, на-
чиная с метра и более, участки — все-таки, радиус 
действия маховой снасти ограничен. Рыбачить 
можно и на более мелких местах, однако в таком 
случае обязательно наличие водной растительнос-
ти неподалеку от точки лова. В таких местах рыба 
чувствует себя более уверенно и активнее идет на 
контакт с рыболовом.

Неплохим вариантом для рыбалки могут 
стать всевозможные дамбы и набережные. 
Здесь прямо от уреза воды глубина уходит  на 
несколько метров, что автоматически дела-
ет такие места перспективными для ловли не 
только плотвы, но также и любой другой рыбы. 
И именно мах в такой ситуации показывает 
наилучшие результаты — его 6-7-метровой 
длины достаточно, чтобы достать до границы 

плит и твердого дна, а благодаря чувствитель-
ной и деликатной оснастке, у рыболова есть 
все шансы на хорошую рыбалку даже при сла-
бом клеве.

Ну и, конечно, совсем иначе обстоят дела, 
когда у рыболова появляется лодка. В такой 
ситуации он действительно становится коро-
лем водоема, ибо обловить любой, даже са-
мый потайной уголок не составит труда. При 
ловле плотвы в первую очередь следует уде-
лять внимание обратной стороне камышовых 
и тростниковых стен, заплывая к ним с чистой 
воды на необходимое для заброса расстояние. 
Здесь можно ловить не только плотву, но так-
же и практически любую белую рыбу. А еще 
весьма неплохо можно рыбачить на разного 
рода русловых бровках и свалах — в таких 
местах, как правило, держится наиболее круп-
ная плотва.

В плане ловли плотвы летние месяцы для 
рыболова проходят гораздо проще. В основном 
потому, что рыба не капризничает и активно 

питается, избавляя рыболова от необходимости 
перебирать насадки и искать «ключик» к рыбе. 
Прекрасно работают распаренная перловка, ку-
куруза и манная болтушка, традиционно хороши 
опарыш и мотыль. При ловле крупной плотвы 
часто «выстреливает» кастер — переходная 
форма от опарыша к мухе. Эти куколки позво-
ляют отсечь мелочь и целенаправленно охотить-
ся за трофейными рыбами.

Что же касается прикормки, наилучшие ре-
зультаты показывает мелкодисперсная, актив-
ная смесь, для которой характерна активная 
механика и большое количество всплывающих 
частиц. Попадая в воду, шар такой прикормки 
отдает какую-то часть фракций в толще воды, 
основная же масса доходит до дна и уже там 
начинает «пылить», создавая обильный столб 
из вкусных, ароматных частичек. 

Для ловли плотвы на мах оптимальные ре-
зультаты показывает тактика, которую англича-
не именуют loosefeeding — постоянный, после 
каждого заброса, докорм небольшими порциями 
прикорма. В такой ситуации в точке лова будет 
присутствовать шлейф из кормовых частичек, 
все время поддерживающих активность рыбы. В 
качестве добавок из крупных фракций, удержива-
ющих рыбу на кормовом пятне, могут выступать 
различного рода животные добавки — мелкий 
кормовой мотыль, опарыш и кастер.

П
ринялись доктора лечить. Долго лечили, 
вдумчиво. Дней через десять я уже мог 
сидеть на кровати. Без стонов и оханий. 
Ежедневные капельницы и страшно бо-
лючие уколы не шли ни в какое сравне-

ние с прошлой болью. Скованность движений 
осталась, но острая боль прошла. Вроде как 
больные зубы повыдергивали, но раны еще не 
зажили. Поэтому как только наступило воскре-
сенье, а из процедур осталась одна капельница, 
уговорил жену меня похитить. Сильно утомила 
прикованность к кровати и больничной палате. 
Душа на простор просилась.

Допросился. Жена с помощью лифта и ин-
валидного кресла доставила меня к машине, 
а потом почти таким же образом и домой. А 
дома опять кровать и четыре стены. Кровать 
пошире, обои покрасивей, но... Опять душа 
заныла. Донылась. Уговорил я жену отвезти 
меня на ближайшую речку. Поехали.

Посидел я на бережку, подышал свежим воз-
духом, полюбовался горизонтом и всем, что 
перед ним. Потом вспомнил, что в моей маши-
не всегда, на всякий непредвиденный случай, 
имеется пара портативных удочек и небольшой 
пластмассовый сундучок рыболовных прина-
длежностей. Чего, думаю, просто так у речки 
сидеть, когда можно удочку закинуть? Рыболов-
ное кресло тоже как нельзя кстати оказалось в 
багажнике машины. Уговорил жену. 

Установила она кресло поближе к воде, вот-
кнула в бережок рогульки, подала сундучок 
рыболовный. Устроившись не без скрипа в 
кресле, настроил и забросил удочку поближе 
к прибрежным камышам. Туда, где, по моим 
расчетам, должны пастись караси.

Долгое время ничего не происходило. Полу-
денная жара спала, легкий ветерок слегка хо-
лодил тело, не вызывая ряби на воде. Поплавок 
замер в неподвижности. Размышляя о жизни, 

медитируя на поплавок, наслаждаясь речной 
прохладой, я даже немного придремал. Краем 
глаза заметил, как медленно всплыл мой попла-
вок и спокойно улегся на водной глади. Я даже 
не сразу понял, что происходит. Когда понял — 
подсек. И правильно сделал. На крючке сидел 
небольшой карасик. Совсем небольшой.

Отправив первенца в ведро, поправил чер-
вяка, вновь забросил удочку. Медитация по-
полам с дремой продолжилась. Не буду рас-
сказывать, как я выудил из воды еще четырех 
рыбок, как радовался им. На это у меня ушло 
три часа неподвижного сидения над удочкой. 
Произвел несложные математические подсче-
ты. Получилось, что в час я ловил по 1,66 кара-
ся, затрачивая на поимку каждого в среднем 36 
минут. Не очень впечатляющий результат. Если 
считать только рыбу.

Решив закончить рыбалку, я понял, что мое 
тело окончательно и бесповоротно приняло 
форму рыболовного кресла. Подняться помог-
ла жена. Высвободив тело из кресла, уложила 
тут же на бережку на заботливо подстеленный 
матрац отдохнуть. Постепенно спина моя рас-
прямилась, из строго горизонтального положе-
ния я смог принять почти вертикальное. 

Направляясь к машине, почувствовал, что-то 
в моей походке не так. Остановился, подумал и 
понял: у меня не болит спина! Привыкнув пере-
двигаться со стонами и охами, не сразу понял, что 
движения мои стали гораздо свободнее! Порадо-
вал своим открытием жену. Она предположила, 
что это лечебное воздействие карасей. В развитие 
этой мысли скажу, что это средство не надо нику-
да прикладывать, не надо даже внутрь принимать. 
Надобно только поймать! И, желательно, выпус-
тить. Что мы и сделали. Не могу рекомендовать 
этот метод всем без исключения, но мне помогло. 
Лишний раз подтвердилось, что рыбалка благо-
творно воздействует на здоровье.

 

Алексей МУРАШКО, фото автора

10 РЫБАЦКИЙ ОПЫТ

лОвлЯ плОТвы НА МАХ
Несмотря на то что плотва — рыба всеядная и, 
можно сказать, универсальная, наиболее 
продуктивно, эмоционально и технично ловить ее 
поплавочными снастями. Нет, конечно, и фидером 
можно ловить эту рыбу в хорошем темпе, однако 
необходимость работы с кормушкой и выполнение 
дальних забросов сильно тормозят общий темп 
ловли. Не зря опытные рыболовы говорят, что при 
прочих равных обловить рыболова с махом 
получится едва ли. И именно о такой рыбалке и 
пойдет сегодня речь.

ЧелОвеК У вОДы

КАРАСИ леЧебНые
Ничто не предвещало нехорошего.  
Но нехорошее случилось. Как всегда 
неожиданно. Сильно прихватило спину. 
Не то что ходить, сидеть больно. Только  
в лежачем положении терпимо. в таком 
лежачем положении и доставили меня  
в больницу. перегрузили, как мешок  
с картошкой, из машины прямо  
на больничную койку.

Владимир ВОРОНИН, фото автора
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ОБ ОПТИКЕ
Карабин с оптическим прицелом в захлам-
ленном лесу с подростом, где стрельба ве-
дется в условиях ограниченной видимости, 
на небольшой дистанции (в загоне), может 
сослужить плохую службу. Поймать несущего 
на махах зверя в перекрестие оптического при-
цела на небольшом расстоянии 15–35 м про-
блематично. Особенно если кратность прицела 
6–10 крат. Опасность для стрелка возрастает, 
если раненый зверь бросится на него. Вот тут 
уже точно привычная двустволка надежнее. Да 
и в прогале зарослей более двух прицельных 
выстрелов сделать трудно. Поле зрения при-
цела ограничено (сектор обстрела мал в связи 
с возможностью ранения участников охоты). 
А для точного выстрела желательно стрельба 
с упора и надежная фиксация оружия, а в та-
ких условиях это невозможно. Более или менее 
можно применить прицелы кратности 1.2-3-
крат большой светосилы, кстати, позволяющей 
стрельбу и в сумерки (или оптику переменной 
кратности). Естественно оправдана специаль-
ная оптика для загонных охот, использование 
сошек в том случае, если распорядитель охоты 
поставит стрелка на чистое место (перекрыть 
поляну). Если оптика быстросъемная, то в слу-
чае когда охотника на следующем загоне ста-
вят в зарослях, он снимает оптику и пользуется 
уже открытым прицелом. Надо иметь в виду 
и то, что ось оптического прицела располо-
жена значительно выше линии прицеливания 
открытого прицела. А это уже совершенно 
другая вкладка, к которой надо долго привы-
кать. На гребень в таких случаях наращивают 
верхнюю часть, так как голова стрелка уже 
выше по сравнению с обычным прицелом. Осо-
бенно много промахов бывает при стрельбе 
с использованием оптики по зверю с высокого 
лабаза вниз под углом к горизонту на малом 
расстоянии. 
Таким образом, можно сделать вывод — опти-
ка при быстрой стрельбе навскидку в условиях 
ограниченной видимости, в густых зарослях, 
на малом расстоянии, когда время ограни-
ченно, только мешает. Если охотник не имеет 
возможности часто тренироваться в стрельбе 
с оптическим прицелом, разочаровывается 
на охоте, то нередки случаи, когда оптика сни-
мается и лежит в запаснике дома. А она ведь 
дорогая. А владелец вновь вынужден перехо-
дить на открытый прицел. 

Естественно, что на средние, 100 м, и даль-
ние расстояния, 200, 300 м, высокоточные 
карабины при неторопливой стрельбе с упо-
ра по неподвижной цели надежно попадают 
по месту, и зверь бывает добыт с первого 
выстрела. Это засидки на кабана, медведя, 
лису и др. И глухаря осенью неплохо сбить. 
Тут, конечно, важны требования к самому 
оружию. И ствол хороший, и ложа подходя-
щая, и грамотно подобранная хорошая опти-
ка. Кучность карабина должна быть не 10 см 
на 100 м, как у военных скс-ов, а 1—2 МОА.  
И оптический прицел надежно закреплен на ка-
рабине (на герметике), и правильно подобран 
патрон (пуля). Уверенное владение охотником 
своего оружия, конечно, подразумевается.

КАРАБИН ИЛИ ГЛАДКОСТВОЛКА
Вообще карабин (особенно с военными корня-
ми на базе АКМ, РПК, СВД) меньше всего при-
способлен к стрельбе навскидку по сравнению 
с привычной гладкостволкой. У него и баланс 
другой, и специфическая форма ложи, осо-
бенно военных переделок, сам изгиб ложи 
меньше (а еще есть и ортопедические ложи, 
совершенно не приспособленные для стрель-
бы стоя), другая конструкция прицельных при-
способлений (значительно выше прицельной 
планки гладкоствольного ружья), другая мас-
са. Если же установлена оптика, то две линии 
прицеливания — через оптику и в открытый 
прицел. Все это затрудняет быструю вскидку 
оружия и замедляет процесс прицеливания. 
Много есть примеров, когда, растерявшись 
в экстремальной стрелковой ситуации, вла-
дельцы импортных карабинов, оправдываясь, 
сетовали на непривычность движков и шибе-
ров слабо освоенного карабина. Мол, была 
бы у меня в руках моя любимая привычная 
двустволочка, кабан бы не ушел... Ну, конечно, 
понятно, что к гладкостволке охотник при-
вык на постоянных и частых охотах и по перу, 
и по наземным целям дробью. Здесь он как 
бы срастается с ружьем, и только по одному 
мышечному ощущению при вскидке ружье 
уже направлено туда, куда надо. Подправлять 
прицел в таких случаях нет необходимости, 
да и птица или зверь не предоставляет при 
быстром перемещении такой возможности. 
Выстрел здесь будет увереннее и точнее. Зна-
чительно можно увеличить дальность стрель-
бы, если есть насадка «парадокс» или второй 
комплкт стволов со сверловкой Ланкастер. Тут 
два преимущества, и ружье привычное для 
охотника, и не нужно разрешения на нарезное 
оружие. Для уверенной стрельбы с караби-
на необходимы регулярные тренировки во 
вскидке и стрельбе, причем в тех примерно 
условиях, которые бывают в лесу на загон-
ных охотах. Владельцы карабинов, по мои 
наблюдениям, чаще занимаются отстрелом 
на стрельбище или новых неизвестных патро-
нов или после переустановки оптики, замены 
кронштейнов, установки ДТК. Т.е., главное, 
добиваются кучности (в погоне за МОА на раз-
личные дистанции.) Не очень-то хочется жечь 
патроны на дистанциях 30 м (из положения 
стоя с быстрой вскидкой и многократном 
вкладывании карабина, чтобы довести эти 
действия до автоматизма). А надо, и, главное, 
регулярно. Понятно, что патрон надо подби-
рать по дичи. Одно дело — лось, кабан (9.3 
на 62,30-06...762.на 54), другое дело — косу-
ля. Тут и патрон 7.62 на 39 вполне подойдет. 
А выбор пули — разбираться в баллистиче-
ском коэффициенте, в оболочках и безобо-
лочках должен сам охотник.

БОЛТОВОЙ ИЛИ ПОЛУАВТОмАТ
Исходя из многолетнего опыта, выясняется, 
что положить с карабина одним выстрелом 
зверя, внезапно появившегося в прогале или 
просеке, бегущего на махах, когда очень мало 
времени на выстрел, в узком секторе обстре-
ла при недостаточной видимости, редко по-

лучается. Нужен или дуплет, или несколько 
выстрелов в короткий промежуток времени 
(бывает, и дуплета не хватает, зверь уходит, 
и потом начинаются мытарства по добору под-
ранка). Здесь у карабина главное — не даль-
нобойность, а скорострельность и надежное 
останавливающее действие пули. К тому же 
у газоотводного полуавтомата меньше от-
дача и подбрасывающее действие ствола, т.е. 
после выстрела оружие меньше сбивается 
с линии прицеливания (поводки), и можно 
быстрее и точнее произвести очередной вы-
стрел. К тому же и лось, и особенно кабан 
и медведь, очень крепки на рану. Кабан с про-
битым сердцем еще может пробежать много 

метров и натворить бед. Поэтому на номере 
с ограниченной видимостью не очень-то под-
ходит карабин с ручной перезарядкой (болто-
вой). Нужен или карабин — полуавтомат или 
гладкоствольный полуавтомат с надежными 
пулями (Блондо, Рубейкина, Ленинградка 2, 
рижский «Монолит»). Такие пули не рикоше-
тят от кустов и веток и не расплющиваются 
о крупные кости, а вырубают, как пуансоном, 
тушу, достигая жизненно важных органов зве-
ря). Годятся иномарки, а также подойдут наши 
привычные полуавтоматы Мц 21-12, ТОЗ 87, 
МР 155 , Бекас, МР 156 и пр. Главное, чтобы 
охотник их хорошо освоил в течение многих 
лет на предыдущих охотах и ружье было ему 
прикладисто (конечно, механизм отлажен, 
не давать задержек, патроны откалиброваны, 
свежие, в новых гильзах). Тогда и вскидка 
будет быстрой, уверенной, без дополнитель-
ных поправок. Нет, конечно, сомнений, что 
ложа гладкоствольного ружья навскидку при-
вычнее и удобнее любого карабина, охотник 
к ней привык на других частых и постоянных 
охотах, и он увереннее с привычного ружья 
распорядится выстрелом.

РЕГУЛЯРНЫЕ ТРЕНИРОВКИ 
И ПРИВЫКАНИЕ К КАРАБИНУ
Если уж приобретен карабин для охот на зве-
ря (для загона лучше, конечно, полуавтомат), 
то охотник должен себе четко поставить задачу 
на постоянные регулярные тренировки в вскид-
ке и стрельбе с рук по быстро движущейся цели 
в узком секторе обстрела, в короткий промежу-
ток времени, на малом расстоянии. И дело-то 
не просто попасть в мишень (зацепить), а по-
пасть по месту — в сердце, головной мозг, 
а эти площади очень малы (с яблоко). Тут уж 
патронов жалеть нельзя. Все приемы нужно 
доводить до автоматизма. Карабин должен сам 
мгновенно находить свое место в плече (как 
при стрельбе, например, чирков или вяхирей). 
Тогда и его возможности будут полнее реали-
зованы. Надо иметь в виду, что устойчивые 
навыки приобретутся только за длительный 
период осовоения оружия, а не тогда, ког-
да владелец достает свой карабин несколько  
раз за год.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

ОРУЖИе 
ДлЯ зАГОННыХ 

ОХОТ

выбор оружия для загонных охот проблема непростая. при выборе нужно учесть ряд особенностей этой 
охоты. Статья поможет в них разобраться и сделать выбор, о котором не придется в последствии жалеть.

Анатолий АзАРОВ, фото автора

ОТ РЕДАКЦИИ
8 августа свой 75-летний юбилей отметил питерский охотник, специалист по охотничьему 
оружию и давний друг нашей редакции Анатолий Григорьевич АЗАРОВ. Поздравляем  
нашего автора с юбилеем и желаем ему крепкого здоровья, творческого долголетия 
и многих интересных охот! 
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В 
годы революционной смуты где-то 
в южных губерниях страны наводила 
ужас банда батьки по кличке «Чернота» 
с ударением на «о». Вот такой же ужас 
на лесных обитателей, деревенских со-

бак и кошек наводили и собаки Маркова. Ну да 
ближе к делу.

Было это в семидесятых-восьмидесятых го-
дах прошлого века. Уклад жизни в деревне тогда 
был несколько иным. Подавляющее большинство 
собак жили без привязи, за исключением осо-
бо злобных и ценных. Ни к тем, ни к иным пред-
ставители славного рода черноты не относились, 
поэтому жили в свое удовольствие на свободе, 
тем более что хозяин их неплохо подкармливал, 
а рядом находилась совхозная ферма, где мяса 
(павших животных) и молока (при некоторых на-
выках) всегда было в достатке. Количество собак 
в ватаге колебалось в разные годы от трех до ше-
сти. И объединяло их одно — неуемная страсть 
к охоте. Страсть настолько сильная, что пересили-
вала материнский инстинкт. Одна из них, ощенив-
шись ночью, утром вместе со всеми отправилась 
в лес за кабаном. 

Охотиться они были готовы всегда, со всеми 
и по любой дичи. Для этих «двортерьеров» не су-
ществовало плохой погоды. Дождь ли, снег или 
мороз — они всегда готовы были отправиться 
в лес и трудиться не покладая лап на благо хо-
зяина. А хозяином для них был любой человек 
с ружьем. Мало того что они готовы были от-

правиться на охоту с малознакомым человеком, 
за спиной которого ружье, даже если охотник 
не очень нуждался в их услугах и пытался их 
прогнать, этого никому не удавалось сделать, 
только собаки относились к такому охотнику на-
стороженно, бежали стороной, словно говорили: 
«Ну чего ты, чего сердишься, иди своей дорогой, 
а мы сами по себе как-нибудь». 

По неопытности и я пытался несколько раз 
весной уйти на уток без этой своры. Жили мы 
тогда на другом конце деревни, состоящей из 
сотни домов. Уходил затемно, стороной обхо-
дя деревню, но всегда, когда я еще не успевал 
дойти до речки, в двух-трех километрах от дома 
чернота догоняла меня и всегда полным соста-
вом. Как им это удавалось, не понимаю и до сих 
пор. Наверное, выставляли блок-пост и в дозоре 
не дремали.

Были они очень дружны. Правда, и у них слу-
чались скандалы во время собачьих свадеб или 
за право обладания добытым трофеем. Но горе 
было посторонней собаке, обидевшей члена стаи 
или хотя бы просто кому-то из них не понравив-
шейся. На голос невесты собиралась вся банда 
и отважно бросалась врукопашную, обращая 
в бегство или заставляя поднять лапы противни-
ка независимо от его размеров и силы. Несколь-
ко раз доходило и до смертоубийства.

Работали эти собаки по всей дичи: выставляли 
под выстрел птицу, гоняли зайца и лису, правда, 
накоротке, смело шли в норы, облаивали лося 

и кабана. Интересна тактика стаи. В угодьях они 
обычно рассыпались кто куда, обшаривая все из-
вестные им потаенные места, где могла затаиться 
дичь. И стоило только кому-то подать голос, как 
мгновенно все бросались на помощь и начиналась 
потеха. Охоты с ними были весьма добычливы. 
Хозяин, Аркадий, редко приходил без трофеев. Я, 
правда, охоты с ними не любил — не было в них 
красоты, охотничьей эстетики.

Как я уже сказал, работали они по всякой 
дичи, но у каждой собаки была своя «специали-
зация». Все, как у людей. Родоначальником и ру-
ководителем черноты была Женька — русский 
спаниель черной, как уголь, масти. Как эта собака 
оказалась в деревне, я уже не помню. Точно знаю 
одно: сменив несколько хозяев, прижилась она 
у Маркова. Эта Женька, как и положено руково-
дителю, одинаково хорошо работала все виды 
охот, может, с чуть большим предпочтением, как 
и ее хозяин, относилась к охоте на кабана. 

Ее сын Филька самозабвенно любил охо-
ту на кабана, не только облаивал, но и делал 
хватки по месту. Жизнь его была яркой, но ко-

роткой. В трехлетнем возрасте получил смер-
тельное ранение от секача, сумел выйти из леса 
на поле и отдал богу душу под копной сена, где 
его и нашли охотники. С тех пор прошло уже 
более тридцати лет, а то поле и лес вокруг на-
зывают Филькиным. Филькино поле, Филькин 
лес. Молодые охотники уже и не знают, почему 
местность имеет такое название. 

Женькина дочка Динка очень любила охоту 
по тетеревиным выводкам или на лунках. По-
ставит хвост торчком, мелко-мелко замашет им, 
потом два-три стремительных высоких прыжка — 
и тут уж не зевай, стреляй по заполошно взле-
тающей птице. А однажды она так стремительно 
атаковала, что сумела поймать зазевавшегося 
линного косача. К сожалению, жизнь ее оборва-
лась трагически. Ее не взяли на охоту по причине 
глубокой беременности, закрыли в дровнике. Она 
сумела отжать дверь, просунула в щель голову, 
а вытащить назад уже не смогла. 

Брат Динки Полет, наиболее крупный из все 
своры, сменивший позднее Женьку на посту во-
жака, увлекался охотой по утке. Не было от него 
спасения птице ни в зарослях тростника и камы-
ша, ни в водорослях, ни тем более на берегу. 
Он мог часами лазить в ледяной воде, доставал 
битую птицу на берег. Правда, не всегда на тот, 
где был охотник.

Пару лет с чернотой охотился русско-
английский гончак Тобик. Его специализация — 
лось. Лося он находил даже там, где его и не 
было. И если намечалась лосиная охота, всегда 
старались пригласить на нее Тобика. Две послед-
них собаки погибли от собачьей чумы.

А еще раньше погибла и Женька. Была она 
уже в возрасте. Вначале оглохла. Потом стала 
плохо видеть. Остановишься, а она продолжает 
бежать, пока не уткнется носом в ноги. А на охоту 
продолжала ходить. Однажды подняли секача. 
Мне удалось заскочить вперед на дорогу. Женька 
сидела у ног. Зверь шел прямо ко мне, приоста-
новился перед дорогой, и тут собака каким-то  

образом его причуяла и кинулась с лаем в елоч-
ки, кабан резко сменил направление, в два прыж-
ка перескочил дорогу метрах в тридцати и был 
таков. А Женька увернуться от его клыков, как 
это делала много раз, не смогла.

Были в составе этой собачьей гопкомпании 
и другие собаки, но они запомнились меньше. Эта 
история наглядно показывает, как наши меньшие 
братья бывают преданы древнейшему ремеслу — 
охоте. Неплохо было бы иным так называемым 
охотникам перенять эту страсть и навыки. И еще: 
«конституционное» право на охоту должно иметь 
не только собачье «дворянство» в лице чистопо-
родных псов, но и такие вот «смерды».

12 НА ПСАРНЕ

Работали эти собаки по всей дичи: выставляли под выстрел 
птицу, гоняли зайца и лису, правда, накоротке, смело шли в норы, 
облаивали лося и кабана. Интересна тактика стаи. 

Александр КРАСЕВ

ЧеРНОТА
в рассказе «верный друг», 
напечатанном в № 5 «РОГ», 
упоминаются собаки моего 
тестя и наставника, 
замечательного охотника 
А.М. Маркова, под общей 
кличкой «Чернота». А так как 
сегодня прослеживается 
глубочайший упадок в 
охотничьем собаководстве 
в стране до такой степени, что 
даже знаменитые охотники в 
известной телепередаче 
вынуждены гонять зайцев 
и лис загонами или 
на снегоходах, представляется 
мне возможным пробудить хоть 
у кого-то из начинающих 
охотников интерес 
к четвероногим помощникам.

М
не хотелось что-то взбалмошное, 
не люблю скучных. Чтобы в характере 
была какая-то пружинка и, наверное, 
в голове породистые тараканы. 

И наконец-то я нашел свою по-
роду, это спаниели. Они — вечная пружинка 
и желание угодить. Хотя, в силу своего харак-
тера, могут и взбрыкнуть. 

Выбор свой я остановил на английском 
спрингере — почему не на русском спаниеле? 
Наверное, на многие вопросы можно отве-
тить — так исторически сложилось. 

Не веря в случайность выбора, я все же ре-
шил пообщаться с клубами. Расспрашивал за-
водчиков, прочитал уйму статей. И в конечном 

итоге выбор был сделан. В НКП посоветовали 
заводчиков, рассказали о породе, про особен-
ности. Дали координаты заводчиков, наличие 
щенков, особенности каждого помета. 

И вот, после восьмичасового перелета, 
ушастая в моих объятиях. Какие они еще не-
складные, семимесячные щенки, ноги длинные, 
непропорциональные. Смешные. Как тот самый 
гадкий утенок, который потом превращается 
в прекрасного лебедя. В лебедя они превраща-
ются где-то к полутора годам. Вырастая, у этого 

лебедя остаются детские привычки. Одна из 
них это ловля «солнечных зайчиков». Спаниель 
прыгает и пытается их поймать, старается вы-
ловить всех, конечно, по возможности пресека-
ем, есть основания полагать, что во взрослом 
возрасте они пройдут. Если бы был чемпионат 
по их ловле, я думаю, мы занимали бы на нем 
призовое место. 

Для меня удовольствие не сам  факт добычи 
дичи, это не основное. Доставляет удовольствие 
бродить по полям, наслаждаться природой, ви-
деть, как спаниелька обыскивает кусты, траву. 
Наблюдать за ней и получать удовольствие от 
самого общения с собакой, иногда останавли-
ваясь и спрашивая: «Я все правильно делаю?» 
«Да, конечно». 

Когда высокая трава, ушастая выпрыгивает, 
и можно видеть довольную  мордочку над тра-
вой — а, ты тут, значит, все хорошо.

Удивительно, какая «батарейка» у нее, столь-
ко прыгать, будто нескончаемая пружина, то по-
являсь над травой, то пропадая в густой расти-
тельности. Вечером, когда садишься ужинать, 
верный друг, свернувшись клубочком, уклады-
вается у ног и греет их.

Я не хочу обидеть владельцев других пород, 
но спаниель — это больше, чем подружейная 
собака, это часть характера, веселая, жизнера-
достная, это не механизм, просто выполняющий 
приказы. Это друг, с которым никогда не скуч-
но, ни в полях, ни на болотах. Собака, которая 
подарит кучу эмоций и много счастливых мо-
ментов.

Дмитрий ГОРОХОВ, фото автора

веРНый ДРУГ
Меня всегда интересовало, как 
человек выбирает себе собаку? 
по какому признаку? в чем-то 
они должны быть похожими. 
Кому-то нравятся овчарки, такие 
все из себя рабочие. Кому-то 
лабрадоры и золотистые 
ретриверы, все из себя добрые 
и компанейские. Наверное, это 
связано с характером.

зАСеДАНИе 
вСеРОССИйСКОГО 
КИНОлОГИЧеСКОГО 
СОвеТА РОРС
На заседании Всероссийского кинологи-
ческого совета Росохотрыболовсоюза, 
состоявшегося 31 июля — 1 августа, обсу-
дили основные документы по охотничьему 
собаководству, определяющие проведе-
ние выставок охотничьих собак — «Правил 
проведения…», «Инструкции по методике и 
технике экспертизы…», «Введения в стан-
дарты…», отдельных правил испытаний и 
стандартов пород. 

Значительная часть заседания была 
посвящена работе комиссий по груп-
пам пород охотничьих собак, на кото-
рых рассматривались предложения и 
поправки в нормативные документы. 
Председатель совета Вячеслав Кирья-
кулов отметил высокую эффективность 
работы членов Совета и небезразличие 
всей кинологической общественности 
к судьбе охотничьего собаководства  
России. 

Принятые в окончательной редакции 
проекты документов будут представлены 
на официальном сайте, а позже вынесены 
на утверждение центральным правлением 
РОРС.

РОГ-ИНФОРМ
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К
ак Вы отбираете молодняк? В каком воз-
расте? Какие качества ищете? 

— Я не слишком оригинален в этом. 
Я принимаю во внимание морфологию 
и темперамент, но именно последний 

наиболее важен. Меня не слишком волнует цвет, 
и у меня нет определенного возраста отбора, 
но очевидно, что ранний отбор (около двух или 
трех месяцев) обязательно будет случайным, 
особенно с точки зрения рабочих качеств. Со-
баки меняются во время первых прогулок и при 
контакте с дичью. Я придаю большое значение 
темпераменту, ищу страстных и предприимчи-
вых собак. Тех, кто несколько независим, они 
часто становятся прекрасными охотниками 
на вальдшнепа. Я внимательно наблюдаю, как 
собака работает с биотопом вальдшнепа. Мы 
видим, когда у собаки «есть идея», это очень 
показательно с точки зрения интеллекта.

Система обучения — это охота на дикую 
птицу, затем остановка при взлете, к которой 
я приучаю не спеша (часто — после целого года 
натаски). Остановки сложнее добиться от увле-
ченной (страстной) собаки, но терпение и нето-
ропливость в этом случае позволяют избежать 
вреда, сохранив достоинства.

 — Я считаю Вас одним из основных экспер-
тов по бретонскому эпаньолю. Расскажите нам 
о правильном стиле работы бретона, а также об 
ошибках, которых не следует совершать.

— Стиль работы бретона хорошо описан 
на DVD, изданном «Клубом породы (CEB)», он 
имеет определенный успех. Среди того, что 
я считаю наиболее распространенными заблуж-
дениями в отношении бретонского стиля, есть 
следующие моменты:

• галоп оценивается только по темпу, ритму 
шагов. Нужно также думать об их амплитуде. 
Галоп должен быть собранным (небольшая 
длина шагов, бретонец бежит «под собой») 
и без усилий. Ранняя блокировка разгибания 
задних конечностей и хорошо сгруппированный 
возврат обеих задних лап, которые как-будто 
одновременно оказываются на земле — вот 
две характерные стилевые точки в бретонском 
галопе. Если толчки необходимо часто повто-
рять, чтобы компенсировать небольшую длину 
шагов с точки зрения скорости, такие повторы 
не должны быть безумными.

• Необходимо победить штамп «спрингер, ко-
торый делает стойку». Манера того, как бретон 
ищет, не всегда является «копошащейся», и его 
работа с местностью должна быть адаптирована 
к конкретным условиям, то есть может быть 
легко расширена. Нет ничего невыносимее для 
меня, чем видеть собаку, которая каждые трид-
цать секунд, дрожа, возвращается к хозяину, 
или собака, которая постоянно нуждается в под-
держке в сложном биотопе, потому что не умеет 
самостоятельно работать с местностью. При 
охоте на вальдшнепа, а также на болоте собака 
должна по-настоящему «читать» местность. 
Именно так я распознаю великих охотников.

• Так называемые сложности с секунди-
рованием, которые приписываются бретону, 
частично являются результатом неправильно-
го использования собак и слишком позднего 
начала тренировок в парах. Если собак пере-
полняют эмоции, а поиск намеренно сужается, 
поведение в паре становится мучением: обе 
собаки постоянно бегают у ног, одновременно 
улавливают одни и те же запахи, нервируют 
друг друга, и это… катастрофа! Работа в паре 
возможна только в том случае, когда собаки мо-
гут разбежаться и несколько абстрагироваться 
друг от друга.

— Ваша любимая охота? 
 — Я охочусь, в основном, на четырех 

птиц: серую куропатку, фазана, вальдшнепа и  
бекаса. 

Последние две птицы вызывают у меня боль-
ше всего эмоций. Прежде всего из-за условий 
охоты: болото, торфяник, «долина вальдшне-
пов» в Бретани, для меня это совсем не то же 
самое, что поля сжатой пшеницы или кукурузы. 
А еще из-за качеств, которых эти две птицы 
требуют от собак:

— при охоте на бекаса собака должна быть 
в состоянии справляться со сложной средой 
(границы дренажных каналов или тростниковых 
зарослей), работать даже при плохом ветре, 
преодолевать канавы, чтобы потом вернуться 
к вам. Это «визуальное» шоу, поскольку мы 
можем видеть все. Необходим большой охват 
поля, потому что бекаса зачастую легче найти 
на ста пятьдесяти метрах, чем на двадцати пяти, 
а еще — великолепная пара «чутье-ум», пото-
му что в болоте много резких запахов. Скажем 
так, нужна «весенняя» собака, с очень верным 
чутьем, потому что на болоте, например, из-
лишняя чувствительность делает собаку не-
пригодной к работе. Вероятно, это последняя 
охота, где мы еще можем часто стрелять из-под 
стойки своей собаки. Кстати, это далеко не про-
стой выстрел, как известно;

— при охоте на вальдшнепа собаке нужно 
проложить свой маршрут по сложным угодьям, 
эта охота в большей степени требует инициа-
тивы. Если собака обладает достаточными 
способностями, получается «слуховое» шоу. 
Именно по звону колокольчика мы понимаем, 
возвращается собака или нет. Момент, когда 
она делает стойку и мы начинаем искать собаку, 
является для меня важнейшим в этой охоте. 
Работать вальдшнепа всегда достаточно трудно, 
больше чем где-либо собака должна работать 
мозгами. Эта совокупность требований пре-
вращает данную охоту в настоящее селективное 
мероприятие, и это не случайно, что бретон осо-
бенно блистает на этой охоте.

— Какова ширина поиска у бретона?
— «Для бретона нехарактерен ни широкий, 

ни узкий поиск, он действует по ситуации», — 
сказал один великий французский заводчик 
середины 20-го века. Это означает, что бретон 
обязан адаптировать свой поиск к характеру 

местности, плотности и поведению дичи. Даже 
если у него никогда не будет физических дан-
ных пойнтера, он не должен охотиться исключи-
тельно в пределах выстрела. Более того, собака, 
делающая стойку, которая ведет поиск только 
в пределах выстрела, совершенно бесполезна. 
Лучше выбрать спрингера, гораздо более эф-
фективного, например, в колючих зарослях. Си-
стематически использовать собаку, делающую 
стойку, в охоте на ограниченном пространстве 
имеет смысл, только если биотоп очень богат 
дичью… ну или если вы не уверены в твердости 
ее стойки. Во Франции, в первой половине 20-
го века, именно в условиях охоты с изобилием 
дичи бретон в полной мере проявил себя и по-
лучил признание, которое сделало его таким, 
какой он есть сейчас. Сегодня, по крайней мере 
у нас, такой тип охоты определенно находит-
ся в упадке. Пролетная и оседлая дикая птица 
исчезли во многих регионах. Растет процент 
специализированных охотников, более увлечен-
ных эмоциями, которые дарит наблюдение за 
работой собаки, чем создание полной картины 
охоты. Они ориентированы скорее на спортив-
ную охоту на такую дичь, как вальдшнеп, бекас, 
охота в горах и/или на соревнования, то есть 
филд трайл. Этих так называемых охотников-
спортсменов, конечно, больше привлекают ан-
глийские породы, часто по причине подражания, 
нежели в силу реального знания потенциала той 
или иной породы. Бретон может понравиться 
и этой клиентуре. Надо только довериться ему, 
позволить ему проявить страсть и инициативу, 
бережно сохраняя его тип и образ мышления. 
Также нужно стараться развивать в нем боль-
ше выносливость, чем чистую скорость, ведь 
цель не в том, чтобы мчаться как можно дальше 
и как можно быстрее. На самом деле не всегда 
важна широта поиска, главное — инициатив-
ность, умение самостоятельно принимать ре-
шения. Не скорости бега надо систематически 
добиваться, а решительности и стабильности, 
концентрации на поиске. С точки зрения поиска 
вовсе не метрические ориентиры определяют 
породы, а особый стиль действий. Так и бретон 
узнается по тому, как он ищет, а не как далеко 
он бежит.

— Легко ли контролировать поведение бре-
тона — собаки, страсть и «чувства» которой за-
шкаливают? 

— Если баланс психики собаки находится 
на уровне ее страсти, не о чем волноваться, 
лишь бы у владельца была минимальная сноров-
ка и достаточно времени для работы с собакой 
в полях. Эта ссылка на время является основопо-
лагающей, потому что именно она устанавливает 
разницу между классической дрессурой, которая 
заставляет собаку слушаться команд, и тем, что 
я называю постепенной подготовкой, которая 
сохраняет весь блеск природного хищника, де-
лая его пригодным для охоты.

Не надо учить бретона охотиться, мы ни-
когда не получим ничего хорошего, навязывая 
ему действия и свою волю, в которых он не за-
интересован. Лучше всего систематически от-
мечать то, что у него хорошо получается, и не 
поощрять (конечно, наказывать, если нужно, 
но ни в коем случае сверх меры!) его менее 
удачные инициативы. Ваша роль заключается 
в том, чтобы одобрять действия, которые вам 
подходят, и не одобрять остальные. Все вре-
мя. Поэтому не существует периодов, когда 
мы «занимаемся собакой» и периодов, когда 
мы охотимся. Это сложно, долго и в конечном 
итоге является лишь легкой корректировкой 
его природного поведения; но именно это спо-
собствует сохранению всех ценных качеств 
бретона, в то же время укрепляя его доверие 
к хозяину. 

— Каким Вы представляете питомник BILI-
GWEN в будущем?

— Как обычно, я сохранил много молодняка 
из недавних пометов. Мне будет, чем занять-
ся в последующие годы. Что касается участия 
в филд трайлах, посмотрим; я не одержим этим, 
но, возможно, появятся собаки, талант которых 
заставит меня вылезти из норы.

Что касается разведения, если я буду этим 
заниматься, это будет нечто новое: в сле-
дующих поколениях суки будут скрещиваться 
с кобелями-производителями других линий.

В любом случае, я не буду отступать от двух 
постулатов, которые всегда лежали в основе 
моей работы: у бретона, идет ли речь об эксте-
рьере или рабочих качествах, все — в голове! 

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Подготовил Илья зИНЧУК, фото автора

в прошлом номере «РОГ» № 14 мы познакомили читателей  
с интервью владельца питомника бретонских эпаньолей Christian 
Dagorne, данным греческому журналу «Охотник». предлагаем вам 
вторую часть этого интервью.

бРеТОНСКИй ЭпАНЬОлЬ: ИНТеРвЬю С зАвОДЧИКОМ
Объявления принимаются по

адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,
1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 

Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru

продаю
❑ щенки западно-сибирской лайки 

т. 8-910-548-31-60
❑ щенки русской гончей от рабочих 

родителей без документов 
т. 8-916-236-59-07, 8-916-604-17-33

❑ щенки русской гончей с родословной 
от дипломированных родителей 
т. 8-962-278-18-00

❑ щенки ягдтерьера. Москва 28.06.19 г. 
т. 8-916-308-42-06

РЕ
КЛ

АМ
А

часть 2



РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА
№ 15 (1258) 14–27 АвГуСТА 2019 ГОдА

\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\
14

И 
вот, спустя почти четыр-
надцать лет, я присутствую 
на еженедельном собрании 
егерей общества, а точнее 
Петушинского районного от-

деления Владимирского областного 
общества охотников и рыболовов. 
Удалось пообщаться как с предсе-
дателем, так и с егерями и задать 
вопросы, которые будут интересны 
нашим читателям.

— Александр Михайлович, про-
шло почти полтора десятка лет, как 
мы с Вами беседовали о положении 
дел в обществе. Что изменилось за 
эти годы?

— Все эти годы новоиспеченные 
охотпользователи и деятели от охо-
ты пытались, можно сказать, раз-
валить общество, заманивая к себе 
наших охотников. Были и попытки 
отобрать у нас угодья. Мы так и не 
получили самостоятельности: наши 
егеря не могут составлять протоколы 
на браконьеров, мы не можем сами 
устанавливать квоты добычи копыт-
ных, хотя исправно проводим учеты 
и биотехнию.

— В том интервью Вы озвучили 
цифру — 1300 членов Петушинского 
районного общества, а сколько сей-
час осталось?

— Сейчас столько же членов во 
всем Владимирском областном обще-
стве охотников. И этот процесс на-
блюдается во всех региональных под-
разделениях Росохотрыболовсоюза. 
Наш коллектив — на первом месте 
в области, он самый крупный, 300 
членов, притом что в самые тяжелые 
годы его численность падала до 112 
человек. А было время, когда я уже 
был председателем, численность 
членов нашего общества доходила 
до 1800 человек. 

— Многие охотники района сету-
ют на очень высокие цены на путевки 
и размер членских взносов, и именно 
поэтому они уходят.

— Я сейчас объясню ситуацию. 
Во-первых, такие цены не только 
в нашем Петушинском отделении, 
но и во всех районных отделениях 
областного общества. Во-вторых, 
вокруг Петушинского общества хо-
дит множество непонятных слухов. 
Какие-то «сказочники» утверждают, 

что угодья общества проданы, что 
они теперь в собственности предсе-
дателя и актива. Откуда такие слухи, 
непонятно, все это ложь. В-третьих, 
мы несколько лет собирали деньги 
на аккредитацию наших двух охот-
ничьих хозяйств, в результате чего 
провели охотустройство и в 2012 
году заключили охотхозяйственное 
соглашение сроком на 49 лет до 24 
августа 2061 года. Деньги немалые. 
И получаем мы их только в резуль-
тате своей работы. Не все охотники 
нас ругают за якобы высокие цены. 
Есть и те, кто относится с понима-
нием. А «крикуны», как правило, 
не бедные люди, позволяющие себе 
порассуждать в кафе или рестора-
не за рюмкой коньяка, какой плохой 
председатель и его окружение.

— Сколько человек у Вас в штате?
— Председатель районного отде-

ления (он же директор двух охотни-
чьих хозяйств), бухгалтер, охотовед, 
старший егерь и семь егерей на два 
охотхозяйства (Петушинское площа-

дью 18,18 тыс. га и Покровское — 
23,2 тыс. га); почти все егеря являют-
ся производственными охотничьими 
инспекторами.

— Вы получаете откуда-то еще 
деньги, кроме как от продажи путевок 
на охоту?

— Нет, мы не получаем ни копей-
ки. Жаль, что и от государства тоже. 
Все годовые взносы мы перечисляем 
во Владимирское областное обще-
ство. При этом охотник оплачивает 
взносы через Сбербанк. Мы живем 
исключительно за счет продажи путе-
вок на добычу охотничьих ресурсов. 
На эти деньги мы закупаем корма, 
проводим биотехнию, часть денег 
идет на зарплату. 

— Часто можно услышать, что 
общество конкретно ничего не вкла-
дывает в массовые виды дичи: уток, 
зайцев, куликов.

— Но мы их охраняем. Сейчас, 
в межсезонье, у нас практически 
невозможно услышать браконьер-
ский выстрел в охотничьих угодьях. 
И я считаю, что в этом большая за-
слуга наших егерей. Кроме того, мы 
сажаем кормовые поля. Они предна-
значены для копытных, но их посеща-
ют также и некоторые виды охотни-
чьих птиц. Мы регулярно выпускаем 
в угодья уток, были выпуски зайцев. 

— Профессия егерь одна из са-
мых низкооплачиваемых?

— У нас зарплата егеря составля-
ла 7–8 тыс. рублей в месяц. Сейчас, 
в связи с изменениями в законода-
тельстве, штатный сотрудник органи-
зации должен получать не менее 12 
тыс. рублей. Денег не хватает. При-
ходится отправлять егерей в отпуска 
без сохранения заработной платы. 
Но они все равно работают. Прибавь-

те к этому, что егеря патрулируют 
угодья на личных машинах, покупа-
ют за свой счет бензин и запчасти. 
Многие из них живут лесом, это на-
стоящие лесные люди, сроднившиеся 
с природой.

— А есть ли спонсоры?
— Есть друзья, с которыми мы 

общаемся много лет, и они нас под-
держивают. Но таких немного. 

— Вы можете сказать, сколько 
всего охотников с государственными 
«зелеными» билетами в Петушинском 
районе?

— Около 3 тысяч. То есть членов 
общества всего 10 процентов. Там 
есть охотники, которые очень про-
сто и практически бесплатно получи-
ли право на охоту. Но они не знают 
ни охотминимума, о знаниях которого 
они расписались, практически не чи-
тая, ни правил обращения с охотни-
чьем оружием. Большинство из них 
не охотятся, билет был им нужен 
только для приобретения ружья.

— Сезонная путевка на летне-
осеннюю охоту для членов общества 
стоит 6000 рублей, для пенсионеров 
в два раза дешевле. А во сколько 
обойдется она охотнику, имеющему 
только «зеленый» билет или билеты 
других областных обществ?

— Для них сезонка — 15 тыс. 
рублей, однодневная путевка — 3 
тыс. рублей. Это связано не только 
с финансовой составляющей, но и 
с пропускной способностью угодий. 
Существуют утвержденные губерна-
тором параметры охоты, где четко 
прописана норма пропускной способ-
ности угодий. Поэтому количество 
разрешений и, следовательно, путе-
вок ограниченно. Конечно, мы в пер-
вую очередь выдаем путевки членам 
нашего общества. Высокие цены для 
приезжих и не наших членов сдержи-
вают их желание поохотиться в наших 
угодьях. Я считаю, что охота — это, 
прежде всего, удовольствие, а за каж-
дое удовольствие надо платить.

— Главный показатель работы 
общества — численность зверя и пти-
цы в угодьях.

— У нас численность копытных 
растет. Заметно выросла численность 
лося. Последние данные ЗМУ даже 
привели в замешательство и област-
ное общество, и госохотинспекцию. 
Нам не поверили и проводили повтор-
ные проверки. Приезжал охотовед 
из областного общества — насчитал 
даже больше. Потом приехала комис-

сия из Госохотинспекции — оказа-
лось, лосей еще больше. Вы, говорят, 
прокладываете маршруты по местам 
концентрации лосей. Но эти маршру-
ты были определены заранее. Чис-
ленность лося растет, а разрешений 
выдают столько же, как и раньше.

— Очевидно, основным доходом 
общества может стать организация 
охоты на копытных, в частности 
на лося. Много ли дают разреше-
ний?

— Разрешения выдаются ис-
ходя из учетов численности и наших 
заявок в соответствии с нормами. 
Однако нам квоты всегда занижают. 
Сейчас нам выдается на сезон в ко-
личестве семи разрешений на лося 
в Петушинское и семь в Покровское 
охотхозяйства. По мнению егерей, 
занижают квоты не всем. Примерно 
такому же по площади Дегтяревскому 
охотхозяйству дают не семь, а сем-
надцать лосей. Где справедливость?

— А оптимально, при нынешней 
высокой численности лося, сколько, 
по вашему мнению, можно добывать 
лосей без ущерба для популяции?

— Мы считаем, исходя из данных 
ЗМУ и реальной численности зверя, 

десять на Петушинское и тинадцать 
на Покровское. Наши егеря прекрас-
но знают, сколько у них в обходе 
лосей, некоторых из них узнают бук-
вально «в лицо». Считаю также, что 
численность лося позволяет вновь 
вернуться к практике товарной охо-
ты и выдаче товарных лицензий. 
Как это было раньше. Сдавали ло-
синое мясо в детские учреждения, 
столовые, кафе… Мы можем внести 
вклад в обеспечение населения дие-
тическим мясом хотя бы на уровне 
района. Дайте нам десять товарных 
и десять спортивных лицензий. 
Мы сможем и деньги для ведения 
охотничьего хозяйства заработать, 
и охотников не обидеть. А лишних 
лосей мы стрелять не собираемся: 
мы взяли угодья на 49 лет и заинте-
ресованы в сохранении численности 
зверя на долгие годы. 

— Практикуете ли вы в период 
гона охоту «на стон»?

— Нет. Нам выдают немного ло-
синых разрешений, и мы, прежде 
всего, стараемся обеспечить мест-
ные охотколлективы, некоторые из 
которых насчитывают 30–40 человек. 
Если мы продадим какому-либо со-
стоятельному охотнику одну лицен-
зию, допустим за 100 тыс. руб., нам 
особо это не поможет, но какой-то 
свой коллектив мы лишим возможно-
сти охоты. Мы приглашаем на охоту 
и других охотников, но наши платят 
50 процентов от стоимости путевки, 
а не члены общества 100. 

— Каков должен быть оптимальный 
бюджет Петушинского общества?

— Мы посчитали, что в каждое 
из двух охотхозяйств необходимо 
ежегодно вкладывать по 3 млн руб. 
Примите во внимание необходимость 
уплаты налогов. Да тут даже если за 
каждого из 14 добытых лосей, кото-
рых нам разрешили отстрелять, брать 
по 100 тыс. рублей, денег не хватит. 

— В прошлом интервью, что 
я брал четырнадцать лет назад, Вы 
говорили, что у вас 12 первичных 
охотколлективов. А сейчас?

— Структура общественных объ-
единений поменялась. У нас сейчас 
один первичный коллектив — наше 
районное отделение. В нем 8 ячеек, 
самая крупная, Санинская, насчиты-
вает 80 членов. Каждая такая охот-
ничья ячейка объединяет охотников, 
а это самое главное. У нас в обществе 
дружный коллектив егерей и охотни-
ков. Надеюсь, у нас все получится.

— Александр Михайлович, хоте-
лось бы от имени редакции и наших 
читателей пожелать Вам и Вашему 
сплоченному коллективу единомыш-
ленников успехов в нелегкой работе 
и борьбе за грамотное ведение охот-
ничьего хозяйства.

НАШЕ ИНТЕРВЬЮ

в теперь уже далеком 2005 году «Российская Охотничья газета» взяла интервью 
у председателя петушинского районного общества охотников и рыболовов 
владимирской области А.М. ветрова, который тогда, возглавив правление 
общества, рассказал о положении дел с охотой в районе, проблемах  
и перспективах («РОГ» № 52, 21.11.2005 г.).

Беседу вел Сергей ФОКИН, фото из архива Петушинского РООиР

ЧеТыРНАДЦАТЬ леТ  

СпУСТЯ
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В 
этом году открытие охоты у нас в Воро-
нежской области совпало с завершением 
массового пролета гуся. В первые дни 
охоты еще наблюдались отдельные на-
леты на профиля в кукурузном поле, что 

позволило нашей компании из трех охотников 
добыть одного гуменника и одного белолобого. 
Но если вспомнить, что творилось в течение 
недели перед открытием, можно сказать, что 
в сезон охоты гуся не было совсем.

Этой весной гусь шел, как никогда, массово, 
огромными стаями и практически непрерывно. 
По крайней мере я за свой одиннадцатилетний 
опыт охоты такого пролета не видел. И конечно, 
нашлись, те, у кого не хватило терпения ждать 
дня открытия охоты, а, вернее сказать, они и не 
собирались его ждать. Как только начался про-
лет, ринулись в поля и на водоемы страстные 
любители гусятины, которых следует называть 
только браконьерами. Гусей такие деятели до-

бывают, естественно, без всяких норм и ограни-
чений, сколько смогут.

И подобные факты браконьерства мы наблю-
даем постоянно, в сезон любой охоты. Они отли-
чаются только по видам и степени изощренности 
и наглости. Для большинства охотников, напри-
мер, стрельба влет по уткам весной — это норма 
или дополнительное развлечение. Вспоминаю, 
как в первую свою весеннюю охоту мы с другом 
Серегой поехали в гости к старшим товарищам 
на охоту на заливные луга. Просидев первую 
утреннюю зорьку в шалаше, мы, как только ста-
ло светло, услышали со всех сторон стрельбу 
по уткам влет. Когда все собрались вместе после 
охоты, нас спросили: «А вы чего не вылезли из 
шалаша, когда утка начала мотаться?» 

Само собой, что мы взяли пример со стар-
ших и в дальнейшем не особо утруждали себя 
ограничениями весенней охоты. Но со време-
нем желание пострелять весной влет по уткам 

у меня постепенно отпало. Я очень полюбил 
охоту с подсадной из укрытия и считаю ее 
одной из самых увлекательных и азартных. 
Но не привыкли браконьеры к глупым ограни-
чениям и лишним трудностям. Надо дичи на-
стрелять! Побыстрее и побольше! Слушаешь 
это все и только руками разводишь. 

На копытного зверя «охота» у нас начинается 
вместе с открытием охоты по перу. Вот только 
охота на копытных в нашем районе запрещена 
вообще. Стоит пройти дождям в конце авгу-
ста — начале сентября, выезжает в поля годами 
сплоченный коллектив. Люди все свои, наготове 
свора натасканных собак. На мокрой земле сразу 
обнаруживаются следы косуль и кабанов. Начина-
ется загон, загон на машинах. Леса в наших краях 
мало, выдавить зверя на открытое пространство 
легко. Поэтому «линия стрелков» быстро пере-
мещается в нужное место и берет добычу.

Когда начинается уборка кукурузы, нередко 
на краю поля выстраивается «заград-отряд» 
и собирает свой урожай. Некоторые только 
ради того и устраиваются в сельхозпредприя-

тия, чтобы, используя служебный транспорт 
и положение, знать о наличии копытных и их 
передвижении. Где в это время охотинспекция, 
районные егерь, охотовед? Их нет. Угодья в сво-
бодном доступе для кого угодно.

Неотъемлемым уже становится и охота 
со снегоходов. Причем обычно появляются бра-
коньеры на гусеницах после закрытия зимнего 
сезона, когда снег уляжется и в полях будет 
меньше свидетелей.

Как же, глядя на все происходящее кругом, 
нормальному охотнику остаться нормальным? 
Молодому, начинающему, охотнику еще слож-
нее остаться на правильном пути. Хорошо если 
рядом есть мудрый наставник, если уделяет он 
время охотничьей литературе и понимает, как 
должна выглядеть настоящая охота.

Охотнику остается только одно — прислу-
шаться к себе и понять, что для него важнее — 
лишний кусок мяса или своя совесть, честное 
имя охотника. Подумать, каким он откроет мир 
охоты своим детям и внукам, каким будет для них 
примером. Кем быть — каждый решает сам.

Е
сли в первых двух видах охоты я участво-
вал, то в третьей лишь один раз был на-
блюдателем. 

В этом году мне выпала удача поучаство-
вать в такой охоте. Инициатором охоты на сур-

ка был мой давний друг Василий, опытный охотник 
и просто замечательный человек. Узнав о том, что 
я в ближайшие дни буду находиться в родных пена-
тах Воронежской области, сразу же пригласил меня 
на это интереснейшее мероприятие. 

В связи с этим к сборам в отпуск добавилось 
несколько пунктов: взять винтовку 223-го калибра, 
патроны с экспансивной пулей, маскировочный 
халат и документы. Обязательно оптический при-
цел или бинокль, ведь охота на сурка-байбака 
привлекает только тех, кто уверен в своей метко-
сти на дальности от 100 метров. 

Поездка от Москвы до места встречи на ав-
томобиле заняла ни много ни мало восемь с не-
большим часов. 

Вот я и на месте. На охотничьей базе меня 
уже ждали и пригласили за стол. Гостеприимство 
у охотников — дело чести. 

Отдохнув с дороги, мы оформили документы, 
необходимые для предстоящей охоты. Утренней 
охоты не состоялось в связи с резким измене-
нием погоды. Проливной дождь и порывистый 
ветер отложили наш поход до улучшения погоды. 
Потрескивание дров в камине и охотничьи байки 
сократили время ожидания. 

К обеду погода улучшилась, и у нас появилась 
надежда выехать в угодья. 

Подъехавший УАЗ-«буханка» дал понять, что 
пора брать свои вещи и быстро грузиться. Так 
и произошло. Егерь Александр, не выходя из ма-
шины, подал нам знак двойным звучанием авто-
мобильного сигнала. 

Погода улучшалась на глазах. Живописная до-
рога вела нас через густые леса, поля, засеянные 
пшеницей, и меловые сопки. Окружающий мир 

в очередной раз заставил восхищаться душевной 
природой воронежского края, богатой на разные 
виды флоры и фауны. 

Оставив автомобиль под огромной сосной, мы 
проследовали к подножиям сопок, заходя на юж-
ные склоны, как раз там и находились колонии 
сурков-байбаков. Александр достал бинокль 
и стал производить разведку нор и поиск сурков. 
А мы с Василием сквозь призмы оптических при-
целов уже наслаждались появившимися зверька-
ми. Сурки, стоя на задних лапках, были грациозны. 
Они вели себя очень осторожно. Находясь возле 
края норы, посвистывали друг другу, иногда делая 
паузы. Перебегая от норы к норе, сурки успевали 
питаться цветками растений. Этот пасмурный день 
как раз был очень благоприятен для бодрствова-
ния и питания байбаков. 

Насладившись видами живой природы, мы 
приступили к охоте. Александр провел с нами 
инструктаж. Объяснил, чтобы сделать выстрел, 
необходимо определить визуально или с помо-
щью оптики расстояние до сурка. Прицеливание 
производить только в голову и только патроном 
со специальной пулей. Так как попадание в ту-
ловище или другие части тела зверька приведет 
к его ранению. Сурок в свою очередь инстинктив-
но нырнет в нору и достать его будет невозможно, 
таким образом, трофей пропадет. Сурок дойдет 
в норе, а охотнику, при наличии следов крови, за-
считают результативный выстрел, то есть зверек 
будет считаться добытым. 

«Выбор сурков определяю я», — сказал Алек-
сандр. Дал нам команду зарядиться и быть вни-
мательнее. «Если не уверен, не стреляй, отложи 
выстрел», — добавил с иронией наш егерь. 

Очередь стрелять первым выпала мне. Чув-
ствовалось внутреннее волнение и напряжение. 
«Ориентир — куст слева! Твой, стреляй!» — ско-
мандовал Александр. Правый глаз взором окунул-
ся в прицел. Найдя ориентир, рядом я увидел сур-
ка. Зверек был уж очень осторожен, периодически 
двигал головой, нагибался, переползая. 

Через тридцать секунд сетка прицела начала 
плавать. Напряжение нарастало. Я сделал выдох, 
вдох и, собравшись с мыслями, затаил дыхание, 
прицелился еще раз. Перекрестие легло ровно 
в голову. Сняв большим пальцем предохранитель, 
плавно нажал на спусковой крючок. Выстрел нару-
шил царящую тишину. Зверек слег. Однако через 
несколько секунд нырнул в нору. 

«О чем я и говорил. Стреляй в голову. Пораже-
ние», — буркнул егерь. 

Время стрелять пришло моему другу Василию. 
Выдержав паузу, егерь указал ему направление. 

Мы продолжали наблюдать. Сурки с осторож-
ностью стали появляться то слева, то справа. 
Неожиданно прозвучал выстрел. Сурок был до-
быт так быстро и чисто, что этим выстрелом был 
восхищен не только я. «Отличный выстрел!» — 
с восторгом крикнул Александр. «Да, опыт 
не пропьешь», — сказал я и стал ждать коман-
ды. Но команда была другой. Поставив ружья 
на предохранитель, мы пошли забирать добытый 
другом трофей. Поднявшись по склону мелового 
холма до нор, Александр показал мое неточное 
попадание. Следы крови присутствовали на краю 
норы. Я не отрицал и довольствовался тем, что 
так вышло. 

Подойдя до места стрельбы друга, мы увидели 
лежащего возле норы сурка. Поздравив Васи-
лия с полем, мы спустились вниз и проследовали 
к машине, чтобы перебраться к другой колонии. 

Выбрав укрытие и места для стрельбы, стали 
наблюдать. «Сурки есть, — сказал егерь, — Алек-
сей, между двумя большими деревьями — твой». 
В этот раз я учел все свои ошибки. В первом вы-
стреле я забыл про расстояние. Из-за этого и по-
пал не по месту. Расстояние до сурков составля-
ло от 100 до 150 метров. Найдя зверька, выбрал 
нужное перекрестие сетки прицела, прицелился, 
замер. Сурок стоял неподвижно, смотря в одну 
сторону. В этот раз я все сделал четко и быстро. 
Зверек был добыт. Вот и я себя почувствовал мет-
ким стрелком, заработав и от друга, и от нашего 
егеря похвальное слово. 

Поочередно мы добыли необходимую норму 
на каждого. Собрав сурков, сделали фото на па-
мять. Погода способствовала красивым кадрам. 

Максимальный вес сурка составил семь с по-
ловиной килограммов. Минимальный — пять. 
Охота на сурка-байбака начинается в начале июля 
и продолжается до середины августа. Так что 
вес сурка может достигать свыше десяти кило-
граммов. 

Приехав на базу, первым делом приступили 
к разделке трофеев. Как говорилось в юмористи-
ческой программе «Смехопонарама», сурок — 
это не только ценный мех, но и килограммы цен-
нейшего диетического мяса. А самым главным 
в добыче этих зверьков является сурчиный жир. 
Как мясо, так и жир необходимо правильно при-
готовить. И повышение иммунитета вам гаранти-
рованно на целый год. 

Вторым делом почистили ружья. А после всего 
проделанного нас ждал долгожданный ужин и об-
суждение проведенной охоты.

Вот такая снайпинговая охота на сурка-байбака 
прошла у меня в угодьях Воронежской области.

НАМ ПИШУТ

Алексей ДзЮБЧУК, фото автора

лето, пора отпусков. большая часть сознательных граждан 
планирует свои отпуска зачастую на летние месяцы. 
У охотников этот период связан с несколькими охотами, 
такими как охота на кабана, косулю и охота на сурка-байбака. 

СУРЧИНАЯ ОХОТА

Евгений КОРНЕВ, Воронежская обл.

вот и пролетел очередной 
сезон весенней охоты, оставив, 
как всегда, незабываемые 
моменты, яркие впечатления; 
оставив в душе тепло от 
встречи с друзьями и радость  
от общения с проснувшейся 
природой. Оставил сезон 
и много мыслей и тем для 
размышлений. 
И межсезонье — как раз самое 
подходящее время для того, 
чтобы подумать о том, что 
происходит в охотничьем мире.

КеМ быТЬ, КАЖДый РеШАеТ САМ
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Отдых, охота, рыбалка
куплю

❑ охоту с легавой 
т. 8-903-776-50-32

приглашаю
❑ горные охоты – 

тур, козерог, 
бараны снежные – 
8-921-697-60-89

❑ медведь, глухарь, рысь 
т. 8-912-379-61-37

❑ утка, бобры, боровая, 
кабан, медведь, лось 
на реву, 350 км от Мск – 
т. 8-926-883-72-87

Охотничий магазин
продаю

❑ ИЖ-58, ИЖ-54, 
Зимсон 235 
т. 8-977-38-77-380

❑ МЦ-6;  МЦ-7;  МЦ-108, 
т. +7-985-256-22-00

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА
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Б
ыло мне лет двенадцать – четырнадцать… 
Может, чуток больше, не помню. Точно 
могу сказать только, что была первая де-
када мая. Всякий завзятый грибник у нас 
скажет: за сморчками надо идти восьмого 

мая. И это верно. 
Вот за сморчками мы с моим дядей Романом 

Макаровичем пришли на Дашкин пруд. В поис-
ке грибов спугнули из кустов на берегу дикую 
утку. 

— Кряква, — определил дядя.
Я сунулся посмотреть и обнаружил в гнезде 

четыре голубоватых яйца. Руками не трогал. 
Слышал, вроде нельзя.

Обойдя округу по пути домой, вернулись 
к пруду. Я хотел еще разок взглянуть на гнез-
до, но оттуда вылетела серая ворона. Что это? 
Неужели нашла?! Да! В гнезде осталось два-три 
крохотных осколка голубенькой скорлупы.

Разбой!
Мне было плохо. Я чувствовал себя вино-

ватым и беспомощным что-то исправить. Мы 
видели… В то время у плотины стояли несколь-
ко высоченных сухих вязов. На одном из них 
сидела ворона. Мы видели. Получается, мы ей 
утиное гнездо показали. Хоть плачь.

Много-много лет спустя, когда я уже рабо-
тал егерем, пошел проведать лебедей на озерце 
у деревни Уба. Лебеди появились у нас после 
очень длительного периода отсутствия, поэтому 
сам факт виделся весьма значительным.

Была также первая декада мая. Недели пол-
торы как скатилась полая вода. Уже на подхо-
де к «лебедям», метрах в десяти – пятнадцати 
в стороне от меня, из переплетения прошлогод-

него бурьяна шумно вылетела кряква. Памятуя 
прошлый печальный опыт, я огляделся. Далеко 
позади, на макушке куста, сидела ворона.

Вот зараза! Видела? Нет?
Я не подходил. Не заглядывал. Не проверял. 

Ушел своей дорогой. Может, все-таки не видела. 
Далековато же.

Увы. На обратном пути «оттуда» кособоко 
улетела ворона. «Там» только осколки голубень-
кой скорлупы.

Разбой. Хоть плачь. Моя вина.
В охотоведении это называется фактор бес-

покойства и определяется крайне негативным 
явлением.

Безусловно, обладающие рассудком серые 
вороны давно поняли: тихо гуляющий по при-
родным ландшафтам человек обязательно 
обнаружит для них добычу и поэтому внима-
тельно следят за ним с безопасного для себя 
расстояния. Вот и соучастие в разбое и сам 
разбой.

Сегодня почти не встретишь  в лесу спокойно 
гуляющего человека. Сейчас это шумная, галдя-
щая группа приехавших на машине — технике 
почти неограниченной проходимости. Джипы, 
квадроциклы, багги и даже гусеничные легко-
вушки норовят проникнуть в самые укромные 
уголки. «А я на своей новой тачке на самую  ма-
кушку вот этой горы заехал!», «А я на своей вот 
там через болото напрямую прорвался», «А мы 
вот тут колонной как поперли…»

Зачем?
Девственную природу очень любим. Общать-

ся с ней ездим.
Разбой! Раз-бой...

НА ПРИВАЛЕ
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КОМПЬЮТЕРНАЯ ВЕРСТКА: 
Александр САМАРСКИй, Антон ЖУРАВКОВ

ВыПУСКАЮЩИй РЕДАКТОР: Екатерина СМУКРОВИЧ
БИЛЬД-РЕДАКТОР: Оксана ЖУРАВКОВА

КОРРЕКТОР: Елена ПОЛИЩУК

РЕДАКцИЯ ЗНАКОМИТСЯ С ПИСЬМАМИ ЧИТАТЕЛЕй, НЕ ВСТУПАЯ В ПЕРЕПИСКУ. РУКОПИСИ НЕ РЕцЕН-
ЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ. МНЕНИЕ РЕДАКцИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ. 
АВТОРы ПУБЛИКАцИй НЕСУТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ТОЧНОСТЬ ПРИВОДИМыХ ФАКТОВ, ИХ ОцЕНКУ 
И ЗА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СВЕДЕНИй, НЕ ПОДЛЕЖАЩИХ РАЗГЛАШЕНИЮ. РЕДАКцИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА СОДЕРЖАНИЕ РЕКЛАМНыХ ОБЪЯВЛЕНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАзЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАзЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.

Геннадий АГАПИТОВ, Республика БАШКОРТОСТАН, г. Октябрьский

просматривая зарисовки к сборнику «вороньи истории»,  
я предположил возможным отдельно упомянуть о двух 
примечательных случаях наблюдений за адаптацией серых 
ворон. вообще я об этих событиях в полемических работах 
говорил, пожалуй, не раз, но тем не менее…

РАзбОй
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ДЕФИЛЕ НА КОЧКАХ

ШАРПС В АФРИКЕ

АЛТАЙСКИЙ ДНЕВНИК

 ЛЕГЕНДА О ВЕРХОГЛЯДЕ

ИЮЛЬ–АВГУСТ 2019
№7-8 (195 –196)

«Оружие»
Гладкий в законе — о перспективе патронов 
семейства Lancaster в России.
Черный бриллиант — новинка от Benelli  
в руках эксперта.
«Шарпс» охоту не испортит — новые 
африканские трофеи старой винтовки.

«природа»
Дефиле на кочках — под прицелом 
фотообъектива турухтан.
зов кавказских гор — охота на серого 
хищника в Карачаево-Черкесии.
Легко ли соболю, когда полёвок нет? — 
экспертное мнение ученого.
Время дупеля — как отличить взрослых 
куликов от молодых и самок от самцов.

«Трофеи»
В тумане — тонкости гусиной охоты.
Уголок моей Хакасии — из дневника 
медвежатника.
Десять дней счастья — за горными 
трофеями на Алтай. 
Баран для ревизора — или Как я проходил 
переаттестацию.

«Рыбалка»
Легенда о верхогляде — рыболовные 
приключения на Амуре.
Рыбалка с большой буквы — техника ловли 
вырезуба.

ЧИТАйТе в НОвОМ 
НОМеРе ЖУРНАлА
«ОХОТА И РыбАлКА XXI веК» 

p ИЗ УГЛИчА
Открытие по болотно-луговой и боровой дичи порадовало. Сергей Тепляков и Алексей Беляков 
охотились под Угличем. Первый день порадовал дупелями, второй — тетеревиными выводка-
ми. Благодаря прохладной погоде, можно было охотиться хоть целый день.

Фото Алексея БЕЛЯКОВА

t ИЗ ПОДмОСКОВЬЯ 
В Подмосковье начался пролет дупеля. После 
удачной утренней охоты с эпаньоль бретоном. 
Дмитровский район. 

Фото Александра ЛИСИЦИНА

p ИЗ ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ
Жаркий и сухой июнь повлиял на численность 
болотно-луговой дичи в Ярославской обла-
сти. Июльские дожди особо не выправили 
ситуацию. Дупеля было значительно меньше 
обычного, и после 5 августа пришлось пере-
ключиться на тетеревиные выводки, которых 
в достатке. Бьем только петушков!

Фото Геннадия ГАЛЬПЕРИНА

q ИЗ ДОмОДЕДОВО u
Утренняя заря удалась... Место для открытия 
охоты в г.о. Домодедово Московской области 
на реке Пахра я заранее разведал. Утки было 
в достатке. Взяли с сыном сезонку и в 3.30 
утра уже были «на воде». Как ни странно, но 
охотников рядом не оказалось. И результат не 
заставил себя долго ждать. Правда, за одним 
трофеем пришлось сплавать самому. 

Фото Сергея и Дмитрия СЕСОРЕВЫХ

веСТИ С ОХОТы
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